
Выборы без агентов
Юрий Богданов, Татьяна Байкова

Р оссия прорабатывает возможность 
временной блокировки вещания 

СМИ-иноагентов из-за распростране-
ния ими призывов бойкотировать пре-
зидентские выборы 18 марта. Об этом 
рассказал «Извес тиям» председатель 
комиссии Совета Федерации по защи-
те госсуверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела 
Андрей Климов, подчеркнув, что рос-
сийская Конституция оставляет такую 
возможность. Информированные пар-
ламентские источники отметили в бесе-
де с «Извес тиями», что ограничения мо-
гут включать временную блокировку 
радиостанций «Свобода» и «Голос Аме-
рики» в день тишины и непосредствен-
но в день выборов — 18 марта.

Иностранные СМИ, работающие 
на территории России, продолжают 
пропагандистскую деятельность, нап
равленную на подрыв политической 
системы в стране, считает сенатор Анд
рей Климов. По его словам, ответные 
действия РФ будут носить сугубо зер
кальный характер.

— Конституция РФ предусматрива
ет возможность блокировки и ограни
чения распространения информации. 
Это решение применяется на основе 

Конституции органами исполнитель
ной власти. Ничего нового выдумывать 
не нужно, все пункты, изза которых 
может быть заблокировано вещание, 
известны. Американские СМИ призы
вали бойкотировать президентские 
выборы. Это нарушение Конституции. 
Открытый призыв бойкота общенацио
нальных выборов — нарушение, кото
рое может повлечь за собой блокиров
ку. Соответственно, у нашей стороны 
есть все юридические основания при
нять ответные меры, — сказал сенатор.

В свою очередь информированные 
источники в парламентских кругах РФ 
пояснили «Извес тиям», что блокиров
ка может коснуться Радио «Свобода» 
и «Голос Америки». По словам собесед
ников, ограничения могут быть приме
нены в день выборов и в день тишины.

Между тем сенатор Андрей Климов 
подчеркнул, что некоторые американ
ские СМИ, признанные иностранны
ми агентами, превратились в ресурсы, 
дефакто манипулирующие обще
ственным мнением в России вплоть 
до распространения инструкций, пря
мо влияющих на электоральное пове
дение граждан.

— Никакие ограничительные меры, 
кроме тех, которые применяются про
тив наших СМИ, РФ принимать не хочет 
и не планирует. Все будет проводиться 
в соответствии с международным пра
вом, принципом зеркальности и Кон
ституцией, — сказал Андрей 
Климов. 

Водителям грозит 
переэкзаменовка 
Роман Крецул

В одители, срок действия удостовере-
ний которых подошел к концу, мо-

гут столкнуться с необходимостью сда-
вать экзамен на знание ПДД при замене 
документа. Соответствующее предло-
жение Союза автошкол сейчас рассма-
тривают в ГИБДД. Общественники уже 
выступают против нововведения и за-
веряют, что необходимости в пересда-
че экзамена нет.

Предложение сдавать экзамен при 
переоформлении водительского удос
товерения содержится в резолюции 
III Конгресса автошкол, направленной 
в ГИБДД (копия документа есть в рас
поряжении «Извес тий»). Сейчас води
тели получают права сроком на десять 
лет, а затем меняют их на новые после 
предоставления медицинской справ
ки. Замглавы ГИБДД Владимир Кузин 
подтвердил «Извес тиям», что ведом
ство получило это и другие предложе
ния, вошедшие в резолюцию.

— Мы работаем с этим документом. 
В обращениях есть и толковые предло
жения. Поэтому, естественно, мы рас
смотрим их в установленном порядке. 
После этого предложения будут при
няты или отклонены, — сказал Влади
мир Кузин.

В резолюции указано, что водите
ли, которым сейчас надо менять пра

ва, получали их еще в то время, когда 
контроль над автошколами и каче
ством обучения будущих водителей 
был не таким строгим, как сейчас. По
этому при замене прав водителей надо 
проверять на знание актуальных пра
вил дорожного движения (ПДД), по
яснил председатель Союза автошкол 
Александр Ачкасов. Он уточнил, что 

речь идет только о теоретической час
ти экзамена, необходимости пересда
вать практику эксперты не видят.

«Предложение обусловлено еще 
и тем, что уровень знаний, полу
ченных в автошколе, с годами су
щественно снижается, а изменения 
в дорожном законодательстве и во
все остаются вне поля зрения таких 
водителей», — указано в ре
золюции.

Во всех банкоматах страны

Анастасия Алексеевских

Р оссийские банки до начала июля 
2018 года завершат переоборудо-

вание своих банкоматов под выда-
чу и прием новых купюр номиналом 
200 и 2000 руб лей. Об этом «Извес тиям» 
рассказали представители 30 крупней-
ших кредитных организаций. Некото-
рые из них закончат процесс уже в ян-
варе-феврале, остальные — во втором 
квартале. Это означает, что россияне 
уже с середины лета смогут полноцен-
но пользоваться новой наличностью.

Крупнейшие кредитные органи
зации завершают переоборудование 
своих банкоматов и терминалов под 
выдачу и прием банкнот нового об

разца. Большинство банков почти го
товы к этому. «Извес тия» опросили 
топ30 российских финансовых орга
низаций по величине активов.

Это означает, что проблем с новы
ми купюрами у граждан не будет, отме
тил предправления Международной 
конфедерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин. О сложностях с исполь
зованием новых банкнот после их вы
пуска говорили защитники прав по
требителей. Особенно это актуально 
для сельской местности. 

Согласно данным на сайте Центро
банка, в России работает 201,7 тыс. бан
коматов. Только в Сбербанке эта сеть 
насчитывает более 71,5 тыс. 
устройств. 
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В Россию не пустят 
спонсоров 
терроризма С.02

Ячмень поставил 
экспортный  
рекорд С.05

Пятьсот тьюторов 
отучат хранить  
деньги  
«под подушкой» С.05

Кинозрители 
не увидят «Смерть 
Сталина» С.04

Новая Третьяковка 
простилась 
с «Заоблачными 
лесами» С.07

Сборной РФ  
по биатлону  
придется обновить 
олимпийский  
состав С.08

Курды раздора 
Изза турецкой операции в Африне  
Конгресс сирийского национального диалога  
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Крым представили 
в Европарламенте 
В Брюсселе состоялась презентация Ялтинского 
международного экономического форума

«Гамлет в моем 
спектакле 
не умирает» 
Режиссер Юрий Бутусов — о новой 
версии пьесы Шекспира, 
контрамарках для студентов 
и отношениях с власть имущими
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Инфляция мимо цели
Рост цен в этом году вновь будет ниже ориентира ЦБ в 4 процента

Инна Григорьева, Михаил Тегин

И нфляция на конец 2018 года соста-
вит 3,6%, ключевая ставка Центро-

банка — 6,8%. Таковы результаты кон-
сенсус-прогноза ведущих аналитиков, 
опрошенных «Извес тиями». В нем при-
няли участие 15 экспертов из крупней-
ших банков и институтов. Они ожидают 
в этом году некоторого ускорения роста 
цен в связи с увеличением потребитель-
ской активности. Но инфляция при этом 
останется относительно низкой, не до-
стигнув объявленного ЦБ таргета в 4%. 
Это будет подталкивать регулятор к по-
степенному снижению ключевой ставки.

Рост цен в России в этом году бу
дет более динамичным по сравнению 
с прошлым. Это следует из результа
тов опроса 15 аналитиков крупней
ших финансовых организаций и ин
ститутов, который провели «Извес тия». 
Если в 2017 году инфляция в стране со
ставила 2,5%, то к концу этого года она 
окажется в диапазоне 3,3–3,5% — такой 
прогноз дали шесть экспертов. Один 
считает, что цены повысятся в диапа
зоне 3,5–4%. Трое убеждены, что това
ры и услуги подорожают на 4%, как того 
ожидают в Центробанке.

Четыре аналитика предрекают бо
лее существенное ускорение инфля
ции — в пределах 5,1%. И еще один 
из рес пондентов прогнозирует нулевой 
рост цен. В итоге среднеарифметиче
ский показатель оказался равным 3,6%.

Эксперты практически единогласно 
утверждают, что ускорение роста цен 
в 2018 году произойдет на фоне повы
шения потребительской активности 
населения. А она возрастет в том числе 
и благодаря индексации зарплат бюд
жетников в процессе реализации май
ских указов президента.

Менее значимым фактором будет 
прекратившееся укрепление руб ля, 
считает замначальника центра эконо
мического прогнозирования Газпром
банка Максим Петроневич.

— Урожай может быть хуже ны
нешнего, а потребительский спрос 

способен расти быстрее экономики 
в целом, — подчеркнул эксперт группы 
исследований и прогнозирования Ана
литического кредитного рейтингового 
агентства Дмитрий Куликов.

Первый зампред правления Сов
комбанка Сергей Хотимский ожида
ет нулевой динамики инфляции. Это 
очень смелый прогноз — такого в исто
рии современной России еще не было. 
Представитель Совкомбанка полагает, 
что цены за год не вырастут благодаря 

стабильно высокой цене на нефть. Если 
она сохранится на текущем уровне — 
почти $70 за баррель, то рубль останет
ся крепким, импортные товары не бу
дут дорожать и тем самым разгонять 
цены в России.

В те годы, когда нефть стоила выше 
$70, инфляция была в среднем 6% в год. 
Тогда благодаря большим поступлени
ям в бюджет от экспорта сырья быстрее 
росли доходы населения. Это стимули
ровало спрос и подстегивало инфляцию. 

Разница между тем периодом и сегод
няшним днем — в экономической поли
тике правительства. Сейчас она гораздо 
жестче. Принципиальная позиция пер
вого вицепремьера Игоря Шувалова 
и курируемого им экономического бло
ка — не пускать в оборот сверхдоходы, 
получаемые от экспорта углеводоро
дов. Смысл такой политики — стиму
лировать рост в несырьевых секторах.

Аналитики не ожидают смены век
тора экономической политики, по

этому прогноз нулевой инфляции 
имеет право на существование. Тем 
более после неожиданного рекор
да прошлого года, когда инфляция 
в России опустилась до 2,5%. Вслед 
за этим уменьшились и инфляцион
ные ожидания населения. По данным 
ЦБ, ощущаемый гражданами рост 
цен составил 10%. Это минималь
ный показатель за все время вычис
ления такого показателя — 
с 2010 года.
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ВОДИТЕЛИ, КОТО
РЫМ НАДО МЕНЯТЬ 

ПРАВА, ПОЛУЧАЛИ ИХ, ЕЩЕ 
КОГДА КОНТРОЛЬ ЗА АВТО
ШКОЛАМИ И КАЧЕСТВОМ 
ОБУЧЕНИЯ БЫЛ НЕ ТАКИМ 
СТРОГИМ, КАК СЕЙЧАС

Упаковать и донести
Политолог Антон Хащенко — 
о том, нужны ли сегодня  
кандидатам предвыборные  
программы  С.02

Узел затягивается 
Политолог Владимир Евсеев — 
о том, как вспыхнувший в Афри
не конфликт скажется на сирий
ском урегулировании  С.03

Мед и капля дегтя
Финансист Сергей Шпетер — 
о том, как договориться должни
кам и коллекторам  С.05

Три дела Виктора 
Шкловского
Писатель Владимир Березин — 
о многогранности личности 
и творчества советского  
литератора  С.07
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Футбол и мирный атом
Егор Созаев-Гурьев

В Кремле состоялись российско-ар-
гентинские переговоры на высшем 

уровне. Президенты России и Аргенти-
ны Владимир Путин и Маурисио Ма-
кри обсудили перспективы взаимо-
действия в энергетике, транспортной 
сфере, аграрном секторе, а также во-
енно-техническое сотрудничество. Рос-
сийский лидер пригласил своего кол-
легу на чемпионат мира по футболу 
и рассказал о преимуществах отече-
ственных ракетных двигателей.

Открывая встречу, Владимир Пу-
тин отметил, что Аргентина — ведущий 
торговый партнер России в Латинской 
Америке и в прошлом году объем вза-
имной торговли вновь показал рост. 
Аргентинский лидер, в свою очередь, 
признался, что его страна придает 
большое значение стратегическому 
партнерству с Москвой. 

— Хочу также воспользоваться слу-
чаем и поблагодарить вас. После ваше-

го звонка с российской стороны была 
оказана поддержка по такому трагиче-
скому случаю, как спасательная экспе-
диция — поиск субмарины «Сан-Хуан». 
Это еще раз показывает любовь, кото-
рую Россия проявляет к Аргентине, — 
заявил он.

В ответ Владимир Путин напом-
нил, что в РФ тоже были трагические 
случаи, связанные с подводным фло-
том.

— И мы, конечно, понимаем горе чле-
нов семей моряков. Поэтому желание 
помочь в поисках подводной лодки 
было абсолютно естественным, — за-
верил российский лидер.

Напомним, РФ направила в зону 
поиска аргентинской субмарины 
океано графическое судно россий-
ского Военно-морского флота «Янтарь» 
и подводно-спасательные аппараты 
«Пантера плюс» и «Фалькон». Было со-
вершено в общей сложности 20 погру-
жений, обследовано около 340 квад-
ратных миль морского дна.

Обсудили лидеры и более радост-
ные темы. Так, Владимир Путин при-
гласил аргентинского коллегу и бо-
лельщиков сборной посетить РФ в дни 
чемпионата мира по футболу, который 
пройдет в 11 российских городах летом 
2018 года. Маурисио Макри признал-
ся, что планирует приехать на мунди-
аль в Россию вместе со своей дочерью. 
Президент Аргентины выразил надеж-
ду, что сборная его страны попадет 
в финал, но от прогнозов воздержался.

— Господь Бог и Месси (капитан ар-
гентинской команды, один из лучших 
футболистов мира Лионель Месси. — 
«Известия») определят, выиграет ли 
первенство Аргентина, — сказал Ма-
урисио Макри. 

После переговоров президенты 
двух стран подписали совместное за-
явление о стратегическом внешне-
политическом диалоге. При этом 
Владимир Путин перечислил сферы 
и проекты, которыми РФ может занять-
ся в Аргентине. По его словам, Россия 

предлагает построить в латиноаме-
риканской стране атомную электро-
станцию «по самым передовым и без-
опасным технологиям», а РЖД готова 
подключиться к модернизации желез-
ных дорог и наладить поставки совре-
менного подвижного состава. Кроме 
того, при участии Газпромбанка пла-
нируется возвести крупный логисти-
ческий комплекс в порту провинции 
Буэнос-Айрес. Российская компания 
«Силовые машины» уже обслуживает 
агрегаты на аргентинских гидроэлек-
тростанциях и намерена участвовать 
в тендере на поставку оборудования 
еще для шести ГЭС.

Кроме того, Россия и Аргентина 
налаживают сотрудничество и в мир-
ном освоении космоса. Владимир Пу-
тин подчеркнул, что «Роскосмос» мо-
жет поставлять латиноамериканским 
партнерам ракетные двигатели, кото-
рые востребованы по всему миру, в том 
числе и в США — «несмотря на все рес-
трикции, о которых мы знаем».

Суды разведут по регионам
Президент одобрил реформу системы правосудия

Татьяна Берсенева, Ангелина Галанина

В России должны появиться окруж-
ные апелляционные и кассацион-

ные суды общей юрисдикции — по ана-
логии с арбитражными судами. Эту 
и еще несколько новаций, предло-
женных Верховным судом, одобрил 
во вторник президент РФ Владимир Пу-
тин. Он также призвал избавить пред-
седателей судов от несвойственных 
им хозяйственных и организационных 
функций. Об этом российский лидер 
объявил, выступая на торжественном 
мероприятии, посвященном 95-летию 
высшей судебной инстанции. 

Создание новых судов откроет до-
полнительные «возможности для об-
жалования судебных решений», они 
«будут образованы по экстерритори-
альному принципу, что позволит повы-
сить их независимость», заявил глава 
государства на торжественном собра-
нии.

В июле 2017 года на пленуме Вер-
ховного суда (ВС) был утвержден за-
конопроект, который предусматри-
вает создание пяти апелляционных 
и девяти кассационных судов. К при-
меру, ВС предложил обжаловать ре-
шения Мосгорсуда во Втором апелля-
ционном суде, который расположится 
в Санкт-Петербурге. Там же предла-
галось пересматривать дела из город-
ского суда Северной столицы, а также 
Свердловского, Тюменского, Курган-
ского и других областных судов. Идея 

заключалась в том, чтобы развести 
принятие и обжалование решений 
по разным площадкам. Сейчас пере-
смотр постановлений производится, 
по сути, в рамках региона, а областные 
суды выполняют одновременно функ-
ции первой, апелляционной и кассаци-
онной инстанций.

— Это делается для того, чтобы обес-
печить гарантии независимости судей 
и их беспристрастности, чтобы суд был 
максимально объективен, без влияния 
на него со стороны определенных лиц — 
как должностных, так и недолжност-
ных, — объяснил журналистам глава 
ВС Вячеслав Лебедев.

По его словам, экстерриториаль-
ность необходима, чтобы отдалить 
суды «от администраций субъектов РФ, 
от каких-то других ситуаций». В рам-
ках этой инициативы предлагается 
перераспределить штатную числен-
ность — в новые инстанции перейдут 
судьи, которые сейчас рассматрива-
ют дела в кассации и апелляции. На ре-
ализацию идеи потребуется 980 млн 
руб лей, чтобы выплатить компенса-
ции тем судьям, которые не захотят по-
ехать работать в новые суды.

Новшества анонсированы и для са-
мих судей — перечень наказаний для 
них предлагается расширить. К уже 
предусмотренным сейчас мерам — за-
мечанию, предупреждению и досроч-
ному прекращению полномочий  — 
предлагается добавить понижение 
в квалификационном классе, от которо-
го в том числе зависит зарплата судьи.

Глава думского комитета по гос-
строительству и законодательству Па-
вел Крашенинников («Единая Россия») 
считает, что идея создания окружных 
апелляционных и кассационных судов 
«чрезвычайно важная», так как позво-
ляет снизить риски коррупции и по-

высить объективность судей. Прези-
дент Федеральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко заявил «Известиям», 
что «категорически поддерживает» эту 
инициативу. По его мнению, это реше-
ние не снизит доступность правосудия 
для граждан. Участвовать в заседании 
можно по видеосвязи, да и личное при-
сутствие заявителя требуется дале-
ко не всегда. 

Выступая на торжественном соб-
рании, посвященном 95-летию ВС, 
Владимир Путин предложил освобо-

дить председателей судов «от несвой-
ственных им хозяйственных и органи-
зационных полномочий», переложив 
их на администраторов. По мнению 
президента, это позволит «повысить 
качество рассмотрения дел, объектив-
ность и независимость судей, снизить 
коррупционные риски и, конечно, раз-
грузить руководителей судов».

— Председатель суда — не директор 
завода и не начальник цеха. Хозяй-
ственные обязательства только меша-
ют и подменяют их прямые функции, — 
отметил полномочный представитель 
правительства РФ в высших судебных 
инстанциях Михаил Барщевский. — 
Председатель суда невольно стано-
вится директором, а это уже другие 
компетенции, навыки. Что совсем не-
рентабельно: очевидно же, что бле-
стящий судья может стать хорошим 
председателем суда, но очень плохим 
хозяйственником.

Михаил Барщевский отметил, что 
в своем выступлении глава государ-
ства в целом высоко оценил деятель-
ность судебной системы в России.

— Но при этом президент обратил 
внимание на то, что это не исключа-
ет, а, наоборот, подразумевает даль-
нейшее, очень аккуратное налажива-
ние судебных механизмов, — заявил он.

Представитель правительства РФ 
в высших судебных инстанциях уверен, 
что новации были поддержаны Влади-
миром Путиным «в соответствии с пот-
ребностями времени и общества».

Новости

Границу закроют  
от спонсоров терроризма
Марина Юршина

Госдума намерена принять в первом 
чтении законопроект, позволяющий 

наложить запрет на въезд в РФ ино-
странцев, чьи счета были заморожены 
из-за подозрений в финансировании тер-
роризма или отмывании доходов, полу-
ченных преступным путем. Правовое 
управление Госдумы и комитет по разви-
тию гражданского общества уже одоб-
рили инициативу, сообщили «Известиям» 
их представители. Разработчики доку-
мента подчеркивают, что поправки не-
обходимы для обеспечения безопаснос-
ти страны. По мнению экспертов, после 
блокировки средств норму о запрете мо-
гут применять автоматически и обжало-
вать это решение будет нелегко.

Изменения предлагается внести 
в статью 26 закона «О порядке выезда 
из РФ и въезда в РФ». Авторами ини-
циативы выступили депутаты «Еди-
ной России». В статье указан перечень 
оснований, по которым иностранным 
гражданам или лицам без гражданства 
могут запретить въезд в страну. Сейчас 
в этом списке пять категорий: в Россию 
могут не пустить за нарушение правил 
пересечения границы, таможенных пра-
вил или санитарных норм, за предостав-
ление заведомо ложных сведений о себе 
или о цели своего пребывания, а так-
же за превышение сроков пребывания 
во время предыдущего визита. Запрет 
касается и лиц, которые в последние три 
года привлекались к административ-
ной ответственности в России или яв-
ляются участниками иностранной или 
международной неправительственной 
организации, которая признана нежела-
тельной на территории РФ.

Теперь в этот перечень депутаты хо-
тят включить тех, чьи финансовые опе-
рации были приостановлены, а имуще-
ство или счета заморожены в рамках 
законодательства о противодействии 
легализации преступных доходов или 
финансированию терроризма.

Согласно действующему законо-
дательству, средства или другое иму-
щество замораживает Росфинмонито-
ринг по решению межведомственной 
комиссии по противодействию финан-
сированию терроризма. В состав МВК 
входят представители министерств 
и ведомств, Счетной палаты, ЦИК, 

Центро банка, обеих палат парламен-
та, администрации президента и ап-
парата правительства. Решение прини-
мается по результатам рассмотрения 
данных о лицах и организациях, кото-
рые не попали в перечень террористи-
ческих, но подозреваются в причаст-
ности к такой деятельности.

Как ранее сообщали «Известия», 
в 2017 году Росфинмониторинг замо-
розил активы 104 граждан стран Цент-
ральной Азии, проживающих в России. 
Общая сумма заблокированных средств 
составила 4 млн рублей.

Профильный комитет по развитию 
гражданского общества и правовое 
управление Госдумы уже дали положи-
тельные заключения по законопроекту, 
отметив, что новация направлена на обе-
спечение безопасности государства.

В инициативе речь идет только 
о возможности запрета на въезд после 
блокировки средств. Но нельзя исклю-
чать, что это будет происходить авто-
матически, полагают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

— Исходя из практики применения 
данной статьи, уполномоченные ор-
ганы в большинстве случаев рассмат-
ривают ее как императивную норму, 
а суды их в этом поддерживают, — зая-
вил «Известиям» руководитель прак-
тики трудового и миграционного 
права юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Антон Алексеев.

По его словам, иностранцу будет 
довольно сложно оспорить такое ре-
шение. Чтобы въезд снова разрешили, 
придется оспорить в суде постановле-
ние комиссии по поводу блокировки 
средств, а затем отдельно обжаловать 
запрет на пересечение границы. Про-
цедура может получиться достаточно 
длительной, отметил юрист.

Запрет на въезд сильно затруднит 
процесс разблокировки средств вне 
территории РФ, что особенно неприят-
но, например, если решение было при-
нято ошибочно, подчеркнула старший 
юрист компании «Дювернуа Лигал» 
Анна Сенаторова.

По мнению Анны Сенаторовой, 
устранить недостатки документа мож-
но при доработке ко второму чтению 
и за счет принятия подзаконных актов. 

Рассмотрение законопроекта за-
планировано на начало февраля.

В Россию не пустят иностранцев, которым заблокировали счета  
из-за подозрений в отмывании средств или финансировании экстремистов
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ЦИОННЫХ ПОЛНОМОЧИЙ

Президент Владимир Путин поздравил Верховный суд с 95-летием | РИА Новости | 
Рамиль Ситдиков

Упаковать и донести

Антон Хащенко

Политолог

В период избирательных кампаний 
нередко возникает вопрос: а так ли 

нужны кандидатам и партиям предвы-
борные программы и насколько они от-
вечают запросам избирателя. Критики 
говорят, что эти программы сегодня ни-
кто не читает, а потому дополнительных 
голосов в момент волеизъявления они 
не прибавляют. Да и вообще, наличие 
такого документа может вызвать лиш-
ние придирки у оппонентов к тому или 
иному кандидату. 

Но это является лишь следстви-
ем либо низкого качества самих про-
грамм (и тут речь не только о содер-
жании, но и о форме и стиле подачи 
предвыборных тезисов), либо не-
удачной «упаковки» этого продукта 
и такой же неудачной его трансляции 
потенциальной аудитории. 

Очевидно, что если кто-то публи-
кует на своем сайте предвыборную 
программу на каких-нибудь 50 лис-
тах в виде сложного для восприятия 
текста и на этом все заканчивается, 
то ее действительно вряд ли прочи-
тает кто-то, кроме достаточно уз-
кого круга лиц, желающих понять, 
что, собственно, в итоге предлагает-
ся. Какой бы эта программа ни была 

классной с точки зрения детального 
анализа текущей ситуации и систем-
ности предлагаемых инициатив. 

Без «упаковки» в понятные и при-
влекательные для разных целевых 
групп форматы она и отклика не най-
дет, и ничего не прибавит политичес-
кой силе или ее представителю. Услов-
но — для молодежи, сидящей в YouTube, 
нужны не длинные тексты, а короткие 
креативные ролики. И напротив, такие 
видеопродукты будут чуждыми людям 
пенсионного возраста.

Есть и другой пример — когда про-
грамма изначально рассчитана на тех, 
кто не привык задаваться вопросом 
«а как это все реализовать?», и потому 
составлена из одних только популист-
ских лозунгов из серии «за все хоро-
шее, против всего плохого». 

В России обычно это свойственно 
левым, и, судя по всему, эта практика 
не изменится и в ходе текущей изби-
рательной кампании. Подобную про-
грамму можно считать нишевой, она 
способна заинтересовать определен-
ное количество избирателей, но про-
качать широкую аудиторию она, 
скорее всего, не сможет. Все-таки се-
годняшний российский избиратель, 
несмотря на общемировой тренд 
на популизм, серьезно отличается 
от избирателя образца 1990-х годов. 
И одних только фантастических обе-
щаний о моментальном возрождении 
всего и вся ему уже мало.

А вот тот факт, что предвыбор-
ная программа может стать поводом 
для критических замечаний по како-
му-либо из пунктов, для профессио-
нального штаба скорее плюс, нежели 
минус. Когда твою программу обсуж-
дают в том числе оппоненты, у тебя 
гораздо больше шансов донести свои 
идеи до избирателя, в нужном клю-
че интерпретируя «острые моменты», 
чем в том случае, когда она никому 
не интересна.

В целом же, если мы посмотрим 
на мировую практику, предвыборная 
платформа политической партии или 
кандидата остается одним из основ-
ных ресурсов и атрибутов практиче-
ски любой избирательной кампании. 
И это абсолютно логично, посколь-
ку предоставляет человеку возмож-
ность осознанного и рационального 
выбора. Да и участнику выборов го-
раздо проще идти к людям с чем-то, 
чем фонтанировать идеями на ходу.

Кандидат может нравиться внеш-
не, быть обаятельным и умным, хо-
рошо говорить и отлично держать 
аудиторию, и это все — тоже нема-
ловажные факторы в копилку побе-
ды. Но одного этого в странах с раз-
витой демократией недостаточно, 
чтобы завоевать большинство по ито-
гам дня голосования. Если, конечно, 
мы не берем в расчет местные выбо-
ры в каком-нибудь мелком населен-
ном пункте, где все друг друга знают 
с рождения и соответственно ника-
кая программа не сможет качнуть ма-
ятник электоральных предпочтений.

Да, возможно, и даже вероятно, 
что предвыборные программы в виде 
документов и в России, и в Европе, 
и в Америке читают не такое уж боль-
шое число людей, как хотелось бы. 

В любом случае основные про-
граммные блоки впоследствии ти-
ражируются в средствах массовой 
информации и социальных сетях, 
становятся предметом споров на де-

батах, излагаются в ходе встреч и вы-
ступлений и т.д. 

К слову, предвыборные програм-
мы были и у Трампа в США, и у Мак-
рона во Франции, и они широко об-
суждались как оппонентами, так 
и в целом в СМИ. 

Другое дело, что, к примеру, Twitter-
аккаунт Дональда Трампа сообщал 
о намерениях будущего президен-
та гораздо эффективнее, чем любой 
опуб ликованный официальный доку-
мент. Но это уже к вопросу о подаче. 

У Джона Кеннеди сильной сторо-
ной был телевизионный формат.

Когда нужно было донести до лю-
дей информацию о том, что сделано 
и что планируется, уже будучи пре-
зидентом, Франклин Рузвельт прово-
дил так называемые беседы у ками-
на — своеобразные радиообращения 
к гражданам.

Можно вспомнить о прошлых вы-
борах российского президента, когда 
для обнародования своей програм-
мы действий Владимиром Путиным 
был выбран удачный формат публи-
кации сразу в нескольких средствах 
массовой информации тематиче-
ских статей, вызвавших серьезный 
медийный и общественный резонанс 
и позднее ставших основой извест-
ных майских указов.

Иными словами, вопрос об акту-
альности предвыборных программ 
может и должен стоять в плоско-
сти их качества, упаковки и выбо-
ра каналов для трансляции, но никак 
не в их ненужности и ликвидации как 
инструмента. 

В противном случае человек будет 
просто лишен возможности делать 
выбор на основе сопоставления пред-
ложенных путей развития. Возможно, 
кому-то такой расклад пришелся бы 
по душе. Но все же он явно не отвечает 
интересам избирателя в любой демо-
кратической стране мира.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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БОРНЫХ ПРОГРАММ МОЖЕТ  
И ДОЛЖЕН СТОЯТЬ В ПЛОСКО-
СТИ ИХ КАЧЕСТВА, НО НИКАК 
НЕ В ИХ НЕНУЖНОСТИ И ЛИК-
ВИДАЦИИ КАК ИНСТРУМЕНТА
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Узел затягивается 

Владимир Евсеев

Политолог

Т урция продолжает военную опера-
цию «Оливковая ветвь» на севере Си-

рии, в кантоне Африн. Формально в ходе 
этой операции протурецкие вооружен-
ные формирования «Свободной сирий-
ской армии» (ССА) совместно с ВС Турции 
собираются нейтрализовать боевиков 
Рабочей партии Курдистана (РПК), отря-
дов «Сил народной самообороны», курд-
ской партии «Демократический союз» 
и боевиков ИГИЛ (запрещена в РФ). 

На самом же деле речь идет об оче-
редном противостоянии турок и си-
рийских курдов, так как никаких бое-
виков ИГИЛ в Африне нет.

С чего же началось очередное обо-
стрение сирийского конфликта?

Произошло оно после того, как 
США заявили о создании в контроли-
руемых курдами районах Сирии «сил 
по защите безопасности границ» чис-
ленностью  30 тыс. человек, что в Тур-
ции было воспринято как угроза 
нацио нальной безопасности.

Накануне старта операции «Олив-
ковая ветвь» Вашингтон, правда, 
опроверг эту информацию, а власти 
самопровозглашенной курдской ав-
тономии «Северного федеративного 
региона — Роджава» отложили на не-
определенный срок выборы в законо-
дательный орган этого нового обра-
зования. Но все это для Анкары уже 
не имело существенного значения.

Представители турецкого руко-
водства заявляют, что «военная опе-
рация в Африне не направлена против 
сирийского государства, не пресле-
дует цель нарушить территориаль-
ную целостность, суверенитет и поли-
тическое единство соседней страны». 
И утверждается, что армия Турции по-
кинет район Африн после завершения 
операции «Оливковая ветвь». Одна-
ко там останутся протурецкие воо-
руженные формирования, которые 
будут пытаться контролировать так 
называемую 30-километровую зону 
безопасности.

В начале военной операции артил-
лерия и военно-воздушные силы Тур-
ции нанесли массированные удары 
по позициям курдов в Африне. Затем 
началась наземная часть операции. 
По имеющейся информации, на от-
дельных направлениях армия продви-
нулась всего на 5 км. Одна из причин 
этого — боязнь американских перенос-
ных зенитных ракетных комплексов 
(ПЗРК). Именно поэтому не работает 
турецкая штурмовая авиация, а бом-
бовые удары наносятся с большой вы-
соты неуправляемыми средствами по-
ражения.

Сирийские курды оказывают ту-
рецкой армии ожесточенное сопро-
тивление как имеющимися силами, 
так и за счет вооруженных отрядов, 
прибывающих с восточного берега 
реки Евфрат. Более того, власти «Се-
верного федеративного региона — Род-
жава» объявили о массовой моби-
лизации на северо-востоке Сирии 
для обороны Африна от турецкой ар-
мии. В таких условиях «Оливковая 
ветвь» неизбежно затянется во време-
ни и приведет к значительным жерт-

вам, в том числе со стороны мирного 
населения. Скорее всего, турки посте-
пенно «завязнут» и не смогут достичь 
поставленных целей. Тогда им и пона-
добится российское миротворческое 
содействие в поиске приемлемого для 
сторон компромисса.

В складывающейся ситуации Рос-
сия была вынуждена вывести из Аф-
рина своих военных наблюдателей 
и представителей военной полиции. 
Помимо этого Москва выразила оза-
боченность началом военной опе-
рации Турции в Африне и призвала 
стороны к сдержанности. По этому во-
просу министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров заявил следующее: 
«Мы уже давно обращаем внимание 
на то, что США взяли курс на созда-
ние альтернативных органов власти 
на значительной части сирийской тер-
ритории. Вашингтон осуществляет 
открытые поставки современных во-
оружений в Сирию. Вашингтон поощ-
рял и продолжает поощрять сепара-
тистские настроения среди курдов. 
Это либо непонимание всей ситуации, 
либо сознательная провокация». По-
добной точки зрения придерживаются 
и в Мин обороны РФ.

США пытаются обосновать постав-
ки вооружений тем, что сирийские 
курды продолжают борьбу с ИГИЛ. 
Но это противоречит номенклатуре 

поставляемых вооружений (в первую 
очередь вопросы возникают в отноше-
нии поставок зенитных и противотан-
ковых ракетных комплексов и броне-
танковой техники).

Россия была готова гарантировать 
Турции и курдам отсутствие взаимной 
угрозы. Была предложена такая мо-
дель: на контролируемых курдами тер-
риториях восстанавливается работа 
органов государственной власти Си-
рии. Однако под давлением Вашингто-
на сирийские курды на это не пошли.

В результате возник локальный во-
оруженный конфликт, который при 
определенных условиях может рас-
пространиться на все территории 
САР, где проживают курды. Это не мо-
жет не дестабилизировать ситуацию, 
а в перспективе грозит подорвать мир-
ный процесс в стране. В частности, уже 
стало крайне проб лематичным учас-
тие сирийских курдов в Конгрессе на-
ционального диалога Сирии в Сочи.

Таким образом, афринский узел 
продолжает затягиваться.

Но ведь сирийских курдов созна-
тельно всячески подталкивали к при-
обретению собственной независи-
мости. Помимо этого американцы 
проводили в Сирии политику сдержи-
вания России и Ирана, что в том чис-
ле предполагало поставку курдам тя-
желых вооружений. Первоначально 
это осуществлялось под предлогом 
их борьбы с ИГИЛ. Но зачем это делать 
сейчас, вновь подводя ситуацию вну-
три страны к тонкой и хрупкой грани? 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Выборы без агентов

A — Однако сейчас мы всту-
паем в очень ответствен-

ный период президентских выборов. 
США через свои медиа пытаются на-
вязывать «правильных» кандидатов 
для Москвы. Например, одно из СМИ-
иноагентов опубликовало такую ин-
формацию: если явка превысит 45%, 
то это якобы приписки. Почему они 
так считают? С чего вдруг? Уже сейчас 
звучат призывы к непризнанию выбо-
ров. Идет подверстывание информа-
ции и псевдоаргументов, чтобы через 
месяц «поднять всех на уши». Разуме-

ется, мы должны реагировать, — ска-
зал Андрей Климов.

По словам председателя совета фон-
да развития и поддержки международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» 
Андрея Быстрицкого, главное и обяза-
тельное требование для всех зарубеж-
ных СМИ, работающих в России, — неу-
коснительное соблюдение закона.

— Задача СМИ — информировать, и ин-
формировать достоверно, чтобы люди 
могли принимать осмысленные решения. 
Особенно важно это в период выборов, 
когда определяются судьбы государств. 

Если говорить о нашей стране, то хорошо 
известно, что российские СМИ пользу-
ются доверием аудитории. Вместе с тем, 
насколько я знаю международную прак-
тику, иностранные медиа должны вести 
себя ответственно и соблюдать нацио-
нальное законодательство тех стран, 
в которых они вещают. Российские за-
коны в этом отношении вполне соответ-
ствуют мировой практике, — сказал «Из-
вестиям» Андрей Быстрицкий.

Что же касается того, насколько 
возможные ответные меры со сторо-
ны Вашингтона могут повредить рос-
сийским СМИ, работающим за рубе-
жом, то, по мнению эксперта, «если 
они будут соблюдать законы, то ни-

что не помешает их профессиональ-
ной деятельности». И это касается всех 
средств массовой информации.

Ранее российский парламент при-
нял поправки к закону «Об иностран-
ных агентах», позволяющие признать 
иноагентами медиа, которые получа-
ют иностранное финансирование. До-
кумент был единогласно принят Гос-
думой 15 ноября, а 22 ноября одобрен 
и Советом Федерации. Таким образом 
Москва зеркально ответила на действия 
Вашингтона, который закрепил анало-
гичный статус в отношении телекана-
ла RT и агентства Sputnik. Теперь радио-
станции «Свобода» и «Голос Америки» 
признаны иноагентами в РФ.

Крым прошел в Европарламент
Дмитрий Лару

В Европарламенте (ЕП) впервые 
представили экономический по-

тенциал Крыма и Ялтинский меж-
дународный экономический форум 
(ЯМЭФ). Обращения главы республи-
ки Сергея Аксенова и сопредседателя 
оргкомитета IV ЯМЭФ Андрея Назаро-
ва прозвучали на площадке ЕП в ходе 
конференции «Европейский союз и ре-
гионы России», в которой участвова-
ли евродепутаты и представители на-
циональных парламентов стран ЕС, 
а также российские и зарубежные 
эксперты.

Конференция «Европейский союз 
и регионы России» состоялась в глав-
ном здании ЕП в Брюсселе и была по-
священа неэффективности режи-
ма санкций, которые Евросоюз ввел 
против РФ в 2014 году. На мероприя-
тии транслировали видеообращение 
главы Крыма Сергея Аксенова, кото-
рый из-за санкций ЕС не смог посе-
тить заседание лично. Он детально 
рассказал о потенциале полуострова 

и позвал всех присутствовавших по-
литиков посетить регион. По итогам 
заседания в беседе с «Известиями» 
он отметил, что прошедшая встре-
ча — очередной шаг к международно-
му признанию Крыма неотъемлемой 
частью России и окончанию недру-
жественной политики по отношению 
к нашей стране.

— Надеюсь, что европейские поли-
тики будут еще чаще посещать полу-
остров, чтобы убедиться собствен-
ными глазами в том, что нет никакой 
«аннексии» и «оккупации» Крыма. Нам 
нечего скрывать. Европейские пар-
ламентарии, общественные деятели, 
представители гражданского обще-
ства могут приезжать на полуостров 
и общаться не только с крымскими 
политиками, но и с представителями 
общественных организаций, религи-
озных общин и с простыми крымчана-
ми», — заявил «Известиям» глава Крыма.

На мероприятии также состоя-
лась презентация ЯМЭФ, о котором 
более подробно рассказал сопред-
седатель оргкомитета IV Ялтинско-

го форума (состоится с 19 по 21 апре-
ля 2018 года) Андрей Назаров. В своем 
видеообращении он отметил, что жи-
телям стран ЕС необходимо следовать 
популярной в России поговорке: луч-
ше один раз увидеть, чем сто раз ус-
лышать. 

— ЯМЭФ — идеальная площадка 
для обсуждения актуальных между-
народных вопросов и налаживания 
конструктивного диалога между от-
дельными странами. Форум в этом 
году соберет представителей более 
60 стран мира. Укрепление деловых 
и торговых связей между предприни-
мателями из стран ЕС и России может 
послужить толчком для отмены анти-
российских санкций, — сказал «Извес-
тиям» Андрей Назаров.

В конференции приняли участие 
более 50 человек, в числе которых 
депутат ЕП от Чехии Яромир Кохли-
чек (главный организатор мероприя-
тия), его коллеги из Голландии и Лат-
вии Андре Элиссен и Татьяна Жданок, 
представители национальных парла-
ментов — члены палаты представите-

лей федерального парламента Бель-
гии Филип Девинтер и Альдо Каркаси, 
а также депутаты из Италии и других 
стран. От России были директор фон-
да «Крымконгресс» Алексей Воробьев 
и политолог Александр Ведруссов.

— Многие жители ЕС выступают 
за отмену санкций и создание единой 
Европы: от Лиссабона до Владивосто-
ка. Конференция продемонстрирова-
ла, что, несмотря на давление сверху, 
часть европейских политиков не бо-

ятся высказывать свое мнение и гото-
вы бороться за налаживание отноше-
ний с Москвой, — заявил «Известиям» 
Яромир Кохличек.  

Председатель регионального сове-
та североитальянской области Вене-
то Роберто Чиамбетти сказал «Извес-
тиям», что антироссийские санкции 
необоснованны и создают серьезные 
проблемы европейским предприни-
мателям.

— Я хочу, чтобы Брюссель и Рим, 
в частности, рассматривали Россию 
как близкого партнера, а не врага. 
Санкции должны быть немедленно 
отменены. Надеюсь, что сегодняш-
нее мероприятие поможет посмот-
реть на ситуацию иными глазами 
и положительно скажется на сбли-
жении России и ЕС, — заявил «Извес-
тиям» итальянский политик.

Воссоединение Крыма с Россией 
по-прежнему остается одной из глав-
ных проблем в отношениях Брюсселя 
с Москвой. Официальная презента-
ция экономического и инвестицион-
ного потенциала полуострова в Евро-
парламенте, однако, демонстрирует, 
что ситуация постепенно начинает 
меняться к лучшему.

Курды раздора
Из-за турецкой операции в Африне Конгресс сирийского национального диалога 
в Сочи лишается важного участника

Андрей Онтиков, Георгий Асатрян

К урды склоняются к тому, чтобы 
не ехать на Конгресс сирийского на-

ционального диалога в Сочи из-за си-
туации в Африне. Об этом «Известиям» 
сообщил лидер сирийской курдской пар-
тии «Демократический союз» (ДС) Са-
лех Муслим. Такую же позицию высказал 
и председатель Совета федеральной на-
ционально-культурной автономии кур-
дов Фархат Патиев. Высокопоставлен-
ный источник «Известий» в российских 
дипломатических кругах выразил сожа-
ление по поводу настроя курдов.

Конгресс сирийского национально-
го диалога в Сочи, запланированный 
на 29–30 января, «направлен на мир-
ное урегулирование конфликта в стра-
не, но это совершенно расходится с дей-
ствиями Турции в Африне», считает 
Салех Муслим.

— Идет война. Мы будем защи-
щаться. И пока не видим смысла уча-
ствовать в сочинских переговорах. 
Но окончательное решение еще не при-
нято, — заявил «Известиям» курдский 
политик. — Тем не менее мы находим-
ся в постоянном контакте с представи-
телями России, США, других крупных 
стран, а также ООН и обмениваемся ин-
формацией о происходящем в Африне.

Похожую позицию в беседе с «Из-
вестиями» обозначил и Фархат Патиев, 
по словам которого, «при продолжаю-

щихся боевых действиях (с Турцией. — 
«Известия») садиться за стол перегово-
ров и делать вид, будто в Сирии ничего 
не происходит, не имеет смысла».

Высокопоставленный российский 
дипломатический источник сказал 
«Извес тиям», что в Москве будут со-
жалеть, если курды все же откажутся 
от конгресса.

— Урегулировать сирийский кри-
зис без них не представляется возмож-
ным. Мы приложили много усилий, что-
бы обес печить их присутствие на этой 
встрече, — отметил собеседник «Извес-
тий».

Анкара с 20 января ведет военную 
операцию «Оливковая ветвь» в сирий-
ском Африне. Авиация наносит масси-
рованные удары по различным объек-
там курдов, а 21 января на территорию 

Сирии вошли первые подразделения су-
хопутных войск. Турецкие официаль-
ные лица заявляют, что целью опера-
ции является уничтожение боевиков 
ДС, «Отрядов народной самообороны» 
(бое вое крыло ДС) и Рабочей партии 
Курдистана.

Еще до начала военных действий 
Турция выступала резко против приез-
да на конгресс делегатов от ДС. Там счи-
тают, что эта партия связана с Рабочей 
партией Курдистана, которую Анкара 
рассматривает как террористическую 
организацию. После ряда консультаций 
появились сообщения, что курды будут 
представлены в Сочи в качестве деле-
гатов от федеративного региона на се-
вере Сирии, о создании которого они 
объявили в марте 2016 года. Однако та-
кой вариант Анкару тоже не устроил.

Тем не менее, как сообщил 22 янва-
ря глава МИД России Сергей Лавров, 
«курдские представители были вклю-
чены в список приглашенных (на кон-
гресс) сирийцев», а их роль в политичес-
ком процессе должна быть обеспечена 
«на общей платформе, на которой все си-
рийские этнические конфессиональ-
ные политические силы призываются 
уважать суверенитет, территориаль-
ную целостность Сирии».

Все участники политического урегу-
лирования ситуации в Сирии понимают, 
что без такой части сирийского народа 
(порядка 2,5 млн человек — около 9% на-
селения страны) проб лему не решить. 
Они должны занять свое место в рам-
ках единого сирийского государства на-
ряду с другими этническими группами. 
Однако воплотить в жизнь подобный за-
мысел после такого обострения — зада-
ча не из легких.

Но, по мнению ведущего научного 
сотрудника Центра партнерства ци-
вилизаций МГИМО Юрия Зинина, есть 
еще одна причина нежелания кур-
дов ехать на конгресс. Участвуя в нем 
в качестве делегатов от федеративно-
го региона Сирии, они де-факто при-
знают контроль Дамаска. А это для 
них, по мнению политолога, равно-
ценно признанию собственного пора-
жения. Тем более что после того, как 
25 сентяб ря 2017 года в соседнем Ираке 
успешно прошел референдум о незави-
симости курдского автономного реги-
она, идея о самоопределении переста-
ла быть призрачной. С другой стороны, 
вопрос обес печения прав курдов также 
актуален и должен быть основательно 
проработан.

Тем не менее Россия не станет от-
казываться от проведения Конгресса 
сирийского национального диалога, 
несмотря на такое развитие событий. 
Эти встречи Москва планирует про-
водить на регулярной основе. Рос-
сия, заложившая основы политиче-
ского процесса, рассчитывает на то, 
что в последующие раунды, когда бу-
дет урегулирован конфликт в Африне, 
курды смогут присоединиться к рабо-
те в Сочи. Тем более что основной зада-
чей конгресса является решение курд-
ского вопроса. Еще до столкновения 
с Турцией они высказывались за по-
добные встречи.

Мир

”
«ОЛИВКОВАЯ 
ВЕТВЬ» НЕИЗБЕЖ-

НО ЗАТЯНЕТСЯ ВО ВРЕ-
МЕНИ И ПРИВЕДЕТ К ЗНА-
ЧИТЕЛЬНЫМ ЖЕРТВАМ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ СО СТОРО-
НЫ МИРНОГО НАСЕЛЕНИЯ. 
СКОРЕЕ ВСЕГО ТУРКИ ПО-
СТЕПЕННО «ЗАВЯЗНУТ» 
И НЕ СМОГУТ ДОСТИЧЬ 
ПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ

МНЕНИЕ
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В России не увидят «Смерть Сталина»
Николай Корнацкий

М инистерство культуры приняло 
решение отозвать уже выдан-

ное прокатное удостоверение у бри-
танского фильма «Смерть Сталина». 
Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе ведомства, основанием стало 
обращение деятелей культуры и обще-
ственников к министру Владимиру Ме-
динскому. Среди подписавших — ре-
жиссеры Никита Михалков, Сергей 
Мирошниченко, актер Александр Га-
либин, депутаты Елена Драпеко и Вла-
димир Бортко, а также дочь маршала 
Жукова Эра. Открытому письму пред-
шествовал показ фильма в обществен-
ном совете при Минкультуры. Плани-
ровалось, что фильм выйдет в прокат 
25 января.

Авторы письма называют «Смерть 
Сталина» «пасквилем на историю 
нашей страны, злобной и абсолют-
но неуместной якобы «комедией», 
очерняющей память о наших граж-
данах, победивших фашизм». Кро-
ме того, они подозревают наличие 
в фильме экстремистской инфор-
мации, направленной «на унижение 
достоинства российского (совет-
ского) человека, пропаганду непол-
ноценности человека по призна-
ку его социальной и национальной 
принадлеж ности». Подписавших так-
же возмутили оскорбительное отно-
шение к советскому гимну и дата ре-
лиза накануне 75-летнего юбилея 
Сталинградской битвы.

Согласно требованиям Минкуль-
туры, прокатное удостоверение 
не выдается в том случае, если фильм 
содержит материалы с публичными 
призывами к террористической дея-
тельности или пуб лично оправдыва-
ющие терроризм, другие экстремист-
ские материалы, а также материалы, 
пропагандирующие порнографию, 
культ насилия и жестокости. Ве-
домство не нашло в фильме «Смерть 
Сталина» указанных составляющих, 
однако вынуждено было пересмо-
треть решение о выдаче «прокатки» 
из-за реакции общественности.  

Исполнительный директор Рос-
сийского военно-исторического об-
щества Владислав Кононов присое-
динился к мнению подписантов.

— Фильм откровенно мерзкий, — 
поделился он с «Известиями». — 
Мерзкий даже не тем, что там нет 
ни одного положительного персона-
жа, а тем, что это мерзкая пародия 
на всю российскую цивилизацию. 
Именно так авторы представляют 
себе российскую ментальность, так, 
по их мнению, работает наш управ-
ленческий аппарат... Мне сложно 
представить подобный российский 
фильм, снятый о британской коро-
левской семье и выходящий в бри-
танский прокат. Самое легкое, что 
можно сделать в данной ситуации, — 
запретить его к показу.

Один из подписавших письмо — 
депутат Госдумы от КПРФ режис-
сер Владимир Бортко поддержал ре-
шение министерства, но связал свое 
мнение не с качеством фильма, а с да-
той релиза.

— Я не душитель свободы и не дер-
жиморда. Но у меня мама тяжело ра-
нена под Сталинградом, папа лишил-

ся ноги. Поэтому показ этого фильма 
в преддверии юбилея Сталинград-
ской битвы мне кажется, мягко го-
воря, неуместным, — заявил он «Из-
вестиям». — И совершенно не потому, 
что я член партии или люблю Стали-
на. Нет, это совершенно отдельно. 
Я просто очень люблю свою Роди-
ну, Россию, и считаю, что ей это бу-
дет во вред. Это не значит, что фильм 
вообще нельзя показывать. Можно. 
Где-нибудь в июле, часов после 9 ве-
чера, в Сочи или Крыму, после посе-
щения ресторана.

Отзыв прокатного удостоверения 
Бортко не посчитал проявлением цен-
зуры, отметив, что это «вопрос слож-
ный».

— Если говорить просто — есть 
вещи, которые делать нельзя, хотя 
они вроде не запрещены. Например, 
снимать штаны в публичном месте. 
Это как раз тот случай, — считает пар-
ламентарий.

Председатель Гильдии киноведов 
и кинокритиков Кирилл Разлогов 
ничего оскорбительного для страны 
в фильме не нашел, подчеркнув, что 
желающие без проблем увидят фильм 
в интернете.

— Пока у нас был марксизм, Карл 
Маркс дал рецепт, как быть в таких 
ситуациях: «Человечество, смеясь, 
расстается со своим прошлым». Тем, 
для кого Сталин — еще настоящее, 
им, конечно, от этого фильма будет 
обидно, — отметил Кирилл Разлогов. — 
Особенно переживать по этому пово-
ду не стоит. К счастью, сегодня есть 
интернет, где фильм посмотрят все, 
кто хочет.

Ранее общественный совет при 
Министерстве культуры уже обра-
щался к ведомству с просьбой об от-
зыве прокатного удостоверения. Кри-
тику его членов вызвал фильм 
«Матильда». 

Сатирическая комедия Арман-
до Ианнуччи основана на книге ко-
миксов Фабьена Нури и Тьерри Роби-
на и рассказывает о последних днях 
жизни генсека и последующей борьбе 
за власть его приближенных. Среди 
главных действующих лиц — Никита 
Хрущев, Георгий Маленков и маршал 
Георгий Жуков. Премьера фильма со-
стоялась в сентябре на кинофестива-
ле в Торонто.

Инфляция мимо цели

A Если динамика цен в стране 
вызывает споры у экспертов, 

то относительно ключевой ставки ЦБ 
они сходятся во мнениях. Все опрошен-
ные аналитики ожидают дальнейшего 
смягчения монетарной политики Банка 
России. С декабря прошлого года ключе-
вая ставка установлена на уровне 7,75%. 
Участвовавшие в опросе специалисты 
считают, что к концу года она опустит-
ся до 6,8%. Этому и будет способствовать 
сдержанное удорожание товаров и услуг. 

— Благоприятные условия для даль-
нейшего снижения ключевой став-
ки создает продление на 2018 год дого-
вора об ограничении по добыче нефти 
ОПЕК+. Это будет уменьшать волатиль-
ность на нефтяном рынке, — полагает 
зампред правления Абсолют-банка Ана-
толий Фогельгезанг.

Традиционно снижение ставки Цен-
тробанка приводит к удешевлению заем-
ных денег и уменьшению доходности де-
позитов. Уже в декабре 2017 года ставки 
по вкладам в топ-10 кредитных органи-
заций опустились до 7,4% с январских 8%. 
А процентные ставки по потребитель-
ским кредитам сократились с 18–19% 
в начале года до 14–15% в конце.

Также практически единогласно ана-
литики говорят о том, что инвестиции 
в основной капитал в этом году покажут 

более скромный рост, чем того ожидают 
в Минэкономразвития. Если по прогно-
зу чиновников этот показатель увели-
чится на 4,7%, то по оценкам экспертов — 
в среднем на 2,8%.

Фактором, ограничивающим рост ка-
питаловложений, остается неопределен-
ность программы экономических ре-
форм, указывают в Нордеа банке. С этим 

согласен замдиректора Центра развития 
НИУ ВШЭ Валерий Миронов. 

Данных Росстата по инвестициям 
в 2017 году еще нет. В МЭР оценивали 
их рост на 4,1%. Капиталовложения ра-
зогнали стройки Крымского моста и ста-
дионов к чемпионату мира по футболу. 
В этом году их вклад в прирост показа-
теля будет менее значительным.

Водителям грозит переэкзаменовка 

A Теоретическая часть экза-
мена на права представля-

ет собой тест из 20 вопросов. На них 
нужно ответить в течение 20 минут, 
при этом допустимо совершить толь-
ко две ошибки. За каждую из них нуж-
но безошибочно ответить на пять до-
полнительных вопросов.

Автошколы предлагают также 
ужес точить контроль и над медицин-
скими справками, подтверждающими, 
что здоровье позволяет сесть за руль. 
Хотя срок действия таких справок 
с января сокращен до года, их наличие 
проверяют раз в десять лет при плано-

вой замене удостоверения. Если за это 
время у водителя появились хрониче-
ские заболевания или он пристрас-
тился к алкоголю, отследить это не-
возможно. Автошколы предлагают 
обязать водителей возить медицин-
скую справку с собой, а инспекторов 
ГИБДД наделить правом проверять ее 
наличие, указано в резолюции. 

Бывший глава ГИБДД Владимир 
Федоров напомнил, что в совет-
ские времена водители были обяза-
ны подтверждать знания при заме-
не прав, и заявил, что предложение 
восстановить эту систему он поддер-

живает. Главное — чтобы обучение 
в автошколе при этом не было обя-
зательным, отметил он. А со справ-
ками о прохождении медкомиссии 
Владимир Федоров предложил дру-
гой подход.

— Необходимы разные требова-
ния в зависимости от возрастной 
категории. Чем больше возраст, тем 
чаще надо проходить медкомиссию. 
Например, в Китае можно управлять 
транспортным средством до 60 лет, — 
сказал он, заметив, что фактически 
сейчас водители могут проходить 
медосмотр один раз в десять лет.

Председатель Федерации автовла-
дельцев России Сергей Канаев заявил 
«Известиям», что считает проверку 
знаний ПДД при замене удостовере-
ния излишней. По его мнению, опыт-
ные водители и так знают правила 
и следуют им. А медицинское осви-
детельствование, по мнению Сергея 
Канаева, должны проходить только 
те, кто дважды допустил грубое нару-
шение (например, вождение в состо-
янии алкогольного опьянения, про-
езд на красный свет, выезд на полосу 
встречного движения).

В понедельник глава правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев утвердил 
Стратегию безопасности дорожного 
движения в России до 2024 года. Как 
писали «Известия», согласно страте-
гии, планируется добиться снижения 
числа погибших в транспортных 
происшествиях до четырех чело-
век на 100 тыс. населения. Но в пра-
вительстве не собираются на этом 
останавливаться — поставлена задача 
к 2030 году полностью ликвидировать 
смертность на дорогах. 

A — В январе 2018 года Сбербанк 
планирует завершить необ-

ходимые технические работы по обес-
печению приема банкнот номиналом 
200 и 2000 рублей на всех устройствах 
самообслуживания, которые позволя-
ют вносить обновления, — рассказали 
«Известиям» в банке. — Сбербанк будет 
осуществлять применение настроек 
программного обеспечения равномер-
но по всей России.

Директор департамента дистанцион-
ного банковского обслуживания Бин-
банка Никита Хомутов отметил, что 
ряд банкоматов кредитной организа-
ции уже выдает купюры номиналом 200 
и 2000 рублей. При этом в тестовом ре-
жиме отрабатываются операции по вне-
сению этих банкнот.

— До конца февраля мы завершим 
настройки всей сети как по выдаче, так 
и по приему. Внесение будет доступно 
в тех устройствах, в которых есть со-
ответствующая техническая возмож-
ность, — пояснил Никита Хомутов.

Банк «Открытие» планирует завер-
шить настройку банкоматов до конца 
февраля, рассказал директор департа-
мента платежных сервисов и систем ФК 
«Открытие» Александр Дынин. 

В пресс-службах Райффайзенбан-
ка и «Уралсиба» отметили, что банки 
планируют закончить внедрение ново-
го функционала в устройства в течение 
первого квартала 2018 года. 

— Полностью оборудование нашего 
парка устройств для работы с новыми 
купюрами мы завершим в первой поло-
вине 2018 года, — уточнил старший ви-
це-президент, директор департамента 

операционной поддержки бизнеса ВТБ 
Валерий Чулков. 

Часть банкоматов ВТБ начала при-
нимать и выдавать новые купюры но-
миналом 200 и 2000 рублей с 27 декаб-
ря 2017 года.

В «Российском капитале» переобору-
дование банкоматов закончится также 
во втором квартале.

В Центробанке не устанавливали 
четких сроков по переоборудованию 
банкоматов. Это небыстрый процесс, 
рассказал «Известиям» вице-президент 
Транскапиталбанка Игорь Антонов. Пе-
реоборудование банкоматов стоит сот-
ни миллионов рублей на весь рынок, оце-
нил он.

Банк России ввел в обращение новые 
банкноты номиналом 200 и 2000 рублей 
12 октября 2017 года. Массовый выпуск 
купюр начался в декабре. По закону но-
вые деньги обязательны к приему при 

осуществлении любых платежей и пе-
реводов, а также при наличных рас-
четах. Но некоторые компании, и осо-
бенно небольшие магазины, опасаются 
связываться с малознакомыми банк-
нотами. 

«В СМИ периодически сообщает-
ся о случаях отказа потребителям 
со стороны хозяйствующих субъек-
тов под различными надуманными 

Общество Экономика и бизнес

В 2015 году по похожим причи-
нам до экранов не добрался аме-
риканский триллер «Номер 44» 
о серийных убийствах в после-
военном СССР. После разговора 
с представителями министер-
ства дистрибьютор «Централ 
Партнершип» сам попросил ото-
звать ранее выданное прокатное 
удостоверение. Претензии вы-
звали «искажения исторических 
фактов и свое образные трактов-
ки событий до, во время и после 
Великой Отечественной войны, 
а также образов и характеров со-
ветских граждан той историче-
ской эпохи». Министр Владимир 
Мединский лично заявил о недо-
пустимости проката этого филь-
ма в год 70-летия Победы.
Годом ранее в прокат не смог-
ла выйти историческая драма 
«Приказано забыть» о сталин-
ской депортации чеченцев и ин-
гушей. Вместо прокатного удо-
стоверения создатели получили 
письмо от главы департамен-
та кинематографии Вячеслава 
Тельнова, где чиновник писал, 
что показанные события явля-
ются «исторической фальшив-
кой» и «демонстрация фильма бу-
дет способствовать разжиганию 
национальной розни». «Приказа-
но забыть» был отправлен мини-
стерством на дополнительную 
экспертизу, его широкий прокат 
не состоялся.
Первый же случай запрета филь-
ма произошел почти десятиле-
тием раньше, в 2006 году, когда 
на российские экраны должна 
была выйти голливудская ко-
медия «Борат» о приключениях 
вымышленного казахстанского 
документалиста в Америке. Ре-
шением Федерального агентства 
по кинематографии в прокатном 
удостоверении было отказано. 
Поводом стали «уничижитель-
ные» шутки в отношении «опре-
деленных национальностей».

Когда и за что запрещали 
 фильмы в российском 
прокате

Немецкий бизнес «Роснефти»

Алексей Мухин

Политолог

Д ля компании «Роснефть» продол-
жаются трудовые будни по освое-

нию рынков. В данном случае речь идет 
о рынке в Германии, куда Игорь Сечин 
приехал с рабочим визитом — сверить 
часы, так сказать, с председателем со-
вета директоров компании Герхардом 
Шредером и запустить новые проекты. 
В частности, по производству битум-
ных модификаций, что должно к выго-
де российской компании расширить ас-
сортимент битума в Европе. 

Раньше, наверное, никто не мог бы 
представить, что немецкие автобаны 
будут строиться с использованием 
битума, произведенного по рецепту-
ре «Роснефти». Компания таким об-
разом реализует свою давнюю идею, 
смысл которой выйти к конечному 
потребителю в Европе. В следующем 

году «Роснефть» планирует укрепить 
позиции на топливном рынке Герма-
нии, представив всю линейку нефте-
продуктов. Так что продажи битума — 
это только первая ласточка. 

Напомню, что «Роснефть» — теперь 
самостоятельный игрок на немецком 
рынке и, имея на нем неплохие пози-
ции, самостоятельно выстраивает 
отношения и с местными предприни-
мателями, и с руководством земель. 
В ближайшее время, по словам Игоря 
Сечина, компания планирует инвес-
тировать €600 млн в свои немецкие 
заводы и две трети инвестиций при-
дется на НПЗ в Шведте, обеспечива-
ющий спрос на нефтепродукты в ре-
гионе Берлин — Бранденбург.

Кстати, к достижениям можно от-
нести и то, что дочерняя компания 
«Роснефти» в Германии самостоя-
тельно разрабатывает маркетинго-
вые схемы и с 2019 года будет и реали-
зовывать их самостоятельно, что дает 
серьезные преимущества россиянам 
на европейском рынке в принципе.

Само по себе важным является 
и то, что практически все соглаше-
ния между «Роснефтью» и немецкими 
партнерами выстраиваются исклю-
чительно на долговременной осно-
ве, что делает российскую компанию 
в перспективе головной структурой 
для выстраивания отношений Рос-
сии и Германии в экономическом 
плане. Речь может пойти и об измене-
нии экономических трендов в форма-
те Россия — Европа в целом.

Для оптимизма есть основания — 
экспорт того же газа, по словам Иго-
ря Сечина, увеличился в 2017 году 
на 8% вопреки прогнозам скепти-
ков и недоброжелателей, что вновь 
позволяет говорить о России как 
о стратегическом партнере Герма-
нии как в старые добрые досанкци-
онные времена. И это не может не ра-
довать: бизнес откровенно устал 
от политических игр США и плани-
рует вывести экономические отно-
шения Россия — ЕС на качественно 
новый уровень. «Роснефть» может 
в этом помочь, и помочь существен-
но. Участие «Роснефти» в перераба-
тывающем энергосекторе Германии 
сегодня составляет 12%. 

Компания обеспечивает око-
ло 40% российских поставок нефти 
и нефтепродуктов. Всего за послед-
ние восемь лет «Роснефть» поста-
вила в Германию 153 млн т нефти 
на сумму более €80 млрд. Это при-
мерно четверть всего немецкого по-
требления.

По словам Сечина, после приобре-
тения Ruhr Oel GmbH (ROG) поставки 
«Роснефти» выросли почти в 3 раза, 
до 21 млн т в 2017 году. 

«Роснефть» уже вложила в немец-
кую переработку около €1,8 млрд.

Общий объем переработки на не-
мецких заводах компании состав-
ляет 12,8 млн т нефти. Причем 80% 
от данного объема приходится 
на легкие нефтепродукты, что свиде-
тельствует о высоком техническом 

МНЕНИЕ

Не исключено, что после сдачи на права через десять лет водителю снова 
придется учить билеты | ТАСС | Петр Ковалев

Создатели фильма не стремились к исторической точности образов | VOLGAFILM

Некоторые банкоматы уже выдают и принимают                       банкноты нового образца | РИА Новости | Михаил Воскресенский

Во всех банкоматах   страны
Настройка оборудования для приема и выдачи новых купюр         завершится к июлю

банкоматов работает в России

201,7 тыс.

ТА
СС

 | 
Ю

ри
й 

М
аш

ко
в



05izvestia.ru
Известия

Среда, 24 января 2018

ЦБ отучит хранить деньги «под подушкой»
Анастасия Алексеевских

П едагогов российских школ стали 
обучать основам финансовой гра

мотности. Этим занялись 500 тьюторов. 
Их подготовили специалисты из Мин
обрнауки и Банка России.  Об этом 
«Известиям» рассказали в ЦБ. Работа 
с учителями — одна из задач регулятора 
на 2018 год. В школах, колледжах и вузах 
вводят прикладную экономику. По мне
нию экспертов, предмет позволит по
высить в стране общий уровень знаний 
о финансовой сфере.

Тьюторы — методисты из школ 
и департаментов образования. Они 
прошли обучение в Академии повы
шения квалификации и профперепод
готовки работников образования при 
Мин обрнауки. Первый выпуск учи
телей по финграмотности состоялся 
в 2016 году. Но тогда 236 методистов 
еще не приступили к работе. С тех 
пор их число выросло до 500. Сейчас 
всех, кто прошел спецкурс, уже на
правили в регионы готовить школь
ных педагогов. Об этом рассказал 
«Извес тиям» советник руководителя 
службы по защите прав потребите
лей и обеспечению доступности фи
нансовых услуг Центробанка Василий 
Зуев. Он отметил, что специалисты ЦБ 

и Минобрнауки будут и дальше гото
вить тьюторов. 

— Курс обучения тьюторов состо
ит из лекций, вебинаров, практикумов 
и самостоятельной работы. Самой фи
нансовой грамотности отдано 25 часов. 
Остальное время уделено методиче
ским вопросам преподавания в шко
лах нового предмета, — пояснили в ЦБ. — 
В обучении тьюторов задействованы 
представители учебных центров, ак
кредитованных Банком России для про
ведения обучения и аттестации специ
алистов финансового рынка.

По окончании обучения тьюто
ры проходят аттестацию и в случае 
успешной сдачи экзаменов получают 
документ, свидетельствующий о до
статочной квалификации для обучения 
преподавателей школ по всей стране.

Подобные курсы могут быть орга
низованы в регионах. Как в очной, так 
и заочной форме при экспертной под
держке специалистов отделений ЦБ. 
В Минобрнауки не смогли оперативно 
рассказать «Известиям» о программе 
подготовки тьюторов.

Вопрос о повышении уровня финан
совых знаний населения поднимается 
в течение почти 10 лет. До масштабных 
проектов дело дошло в последние пол
тора года. В 2006 году президент Влади

мир Путин поручил правительству, ЦБ 
и Ассоциации российских банков раз
работать план действий по повышению 
уровня финансовой грамотности. Под
готовка тьюторов — одна из задач в рам
ках этой программы.

Государственные образовательные 
стандарты содержат модули по осно
вам финансовой грамотности в школе, 
колледже и вузе. В прошлом году уроки 
по финграмотности начались в 500 рос
сийских школах. Основы финансовой 
гигиены ученикам седьмых и восьмых 
классов преподавали в рамках общест
вознания. А одиннадцатиклассникам 
рассказывали об этом на уроках эко
номики.

Также в 2017 году в ЦБ написали спе
циальный учебник для школьников. 
В нем содержатся главы о личном фи
нансовом планировании, расходах и до
ходах семьи. Там же разъясняется, как 
функционирует финансовый рынок, ка
кие бывают банки, что такое инфляция, 
депозит, кредит, его полная стоимость 
и переплата. Подростков даже реши
ли научить, как правильно рассчитать 
налоги, позаботиться о своей будущей 
пенсии и застраховать риски.

— Главная задача обучения фингра
мотности — привить населению ответ
ственное отношение к денежным опе

рациям, — считает зампред Локобанка 
Андрей Люшин. — Большая часть взрос
лого населения до сих пор не имеет необ
ходимых знаний, как поступать в случае 
непредвиденных обстоятельств или по
тери работы. Во многих семьях не ведет
ся учет расхода и дохода. И это печаль
но сказывается на развитии экономики.

По мнению управляющего партне
ра аудиторской компании «2К» Тамары 
Касьяновой, обучение финграмотности 
повысит ее уровень в стране. По сло
вам Андрея Люшина, это приведет 
к тому, что население перестанет хра
нить деньги «под подушкой» и понесет 
их в банки. Так сбережения будут за
щищены от обесценивания изза инф
ляции. В США и ряде стран Европы 
действуют аналогичные программы, 
добавил эксперт.

Минфин вложил в проект по повы
шению финграмотности $88 млн в руб
левом эквиваленте в 2006 году. $25 млн 
выделил Всемирный банк. По оценкам 
последнего, успешная реализация про
граммы обеспечит финансовой системе 
РФ около 14,5 млрд рублей в год за счет 
повышения склонности граждан к нако
плению денег на банковских счетах. Еще 
1–3 млрд может оказаться на счетах бла
годаря тому, что население перестанет 
хранить деньги в виде наличных дома.

Экономика и бизнес

Ячменный поток
Анастасия Князева

Э кспорт ячменя из России за по
следние полгода вырос почти в два 

раза по сравнению с аналогичным пе
риодом 2016 года. Показатель достиг 
3,6 млн т, рассказали «Известиям» 
в Минсельхозе. Также почти в два раза 
повысился и доход от поставок за ру
беж — до $700 млн. Причиной тому ста
ло увеличение сбора культуры в России 
на фоне неурожая в других странах, по
яснили в министерстве. Страны Ближ
него Востока — главные покупатели на
шего ячменя. Там он входит в основу 
рациона верблюдов. 

Поставки ячменя из России за ру
беж в текущем сельскохозяйствен
ном году выросли в 1,9 раза и достигли 
3,6 млн т. Это следует из оперативных 
данных ФТС, которые «Известиям» 
предоставили в Минсельхозе. Тра
диционно сезон у аграриев старту
ет 1 июля и заканчивается 30 июня 
следующего календарного года. 
За аналогичный прошлый сельхоз
период экспорт ячменя составлял 
1,9 млн т. А за весь сезон2016/17 за ру
беж было отправлено только 2,95 млн т 
ячменя.

По данным Национального со
юза зернопроизводителей, доход 

от экспорта в этом году уже составил 
$700 млн. Годом ранее этот показатель 
равнялся $360 млн.

Причиной существенного роста 
экспорта в Минсельхозе назвали не
урожай культуры в других странах 
мира.

— В текущем сезоне в России соб
рано почти 20,6 млн т этих злаковых, 
при этом в мире недобор урожая. По
ставляется ячмень главным образом 
в страны Ближнего Востока. Как пра
вило, там он используется в качестве 
корма для скота, — отметили в ведом
стве.

Зернопроизводители отмечают, 
что в основном российский ячмень по
купает Саудовская Аравия.

— Около 40% всех зарубежных по
ставок осуществляется в эту страну. 
Кроме того, отечественный ячмень 
активно приобретают Иран и Иорда
ния, — пояснили «Известиям» в Нацио
нальном союзе зернопроизводителей.

Как рассказали в Российском зер
новом союзе, страны Ближнего Восто
ка покупают ячмень главным образом 
на корм верблюдам. Там также добави
ли, что рост экспорта не приведет к не
хватке этих зерновых в России.

— В этом сезоне собрано на 14,4% 
больше ячменя, чем год назад. Одна

ко, как мы видим, темпы роста экс
порта превышают этот показатель. 
Но беспокоиться не стоит. И у нас 
в стране ячмень в основном идет 
на корм животным. Однако в этом 
сезоне российские аграрии стали 
отдавать предпочтение кукурузе, 
а не ячменю. Причина простая: куку
руза — более энергетически ценный 
продукт, — рассказал вицепрезидент 
Российского зернового союза Алек
сандр Корбут.

По данным представителей зерно
вой отрасли, питательная ценность ку
курузы — 338 ккал, а ячменя — 311 ккал.

В Национальном союзе зернопро
изводителей подтвердили инфор
мацию о том, что в других странах — 
крупных экспортерах ячменя в этом 
сезоне неурожай. В связи с этим 
их экспорт снизился.

— В Европе были проливные дож
ди, не лучше ситуация и на Украи
не. А в Австралии, наоборот, засуха. 

В этих условиях урожай ячменя там 
пострадал, — уточнили в организации.

По прогнозам Международно
го совета по зерну, Австралия в этом 
сезоне экспортирует 7,3 млн т ячме
ня — на 1,4 млн т меньше, чем год на
зад. Поставки этих злаковых с Укра
ины уменьшатся в 1,5 раза и составят 
3,5 млн т. Страны ЕС обычно экспор
тируют около 10,8 млн т ячменя, од
нако в текущем сельхозгоду показа
тель снизится на 3 млн т.

По данным Минсельхоза, хороший 
урожай зерновых в 2017 году привел 
к тому, что цены на них снизились. По
этому сбор этих культур стал менее до
ходным. Рентабельность в этой сфере 
сейчас оценивается на уровне 12%, тог
да как год назад она составляла 20,9%.

В то же время эксперты убеждены, 
что рост экспортных поставок ячменя 
из России может сделать его выращи
вание более прибыльным. Это возмож
но благодаря расширению источни
ков доходов аграриев. Гендиректор 
Института конъюнктуры аграрно
го рынка Дмит рий Рылько сообщил 
«Известиям», что показатель по экс
порту ячменя будет продолжать рас
ти до конца сельскохозяйственного 
года. По его словам, он может увели
читься до 5 млн т.

Мед и капля дегтя

Сергей Шпетер

Член совета Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств

Ч уть более года назад, а точнее, 
1 января 2017 года в силу всту

пил один из самых ожидаемых и об
суждаемых законов за последние 
несколько лет — 230ФЗ (о деятель
ности по взысканию просроченной 
задолженности). Фактически это со
бытие стало прорывом для рынка, ко
торый спустя десять лет обрел про
фессионального регулятора в лице 
Федеральной службы судебных при
ставов. Именно с этого момента на
чался новый этап взаимоотношений 
кредиторов и коллекторских агентств 
с должниками.

Вначале многие были дезин
формированы и полагали, что речь 
идет о полном запрете взыскате
лей и все долги прощены. Сейчас 
это кажется небылицей, но год на
зад нам по телефону так заявляли 
многие должники. На наш вопрос, 
откуда эта информация, они отве
чали: из местных газет и от соседки 
Люси. Затем благодаря слаженной 
работе всего финансового рынка 
нам удалось донести информацию, 
что закон, напротив, отрегулиро
вал действия профессиональных 
взыскателей, а долги по мановению 
волшебной палочки никуда не ис
чезнут.

И, пожалуй, с этого момен
та начался диалог между двумя 
сторонами. Пока он достаточно 
робкий, со своими особенностя
ми. Но его наличие — уже важный 
шаг.

Стоит упомянуть, что финансо
вая грамотность нашего населе
ния попрежнему оставляет же
лать лучшего. Около 15% граждан 
уверены, что по долгам не надо 
платить. Еще 30% не понимают 
всех последствий, к которым ве
дут уклонение от выплаты ранее 
оформленной ссуды и отказ от об
щения с кредитором или его пред
ставителем.

Но постепенно стало появлять
ся понимание, что коллектор — это 
не просто представитель кредито
ра, а полноценный помощник в уре
гулировании проблем. Взыска
тель может донести информацию 
о программах рефинансирования 
или реструктуризации части дол
га. В случае переуступки прав, ког
да он является вторичным креди
тором, разработать и предложить 
должнику комфортный график 
платежей, договориться о списа
нии части долга. В последнем слу

чае профессиональные взыскате
ли подходят к каждому должнику 
индивидуально, ведь их объединя
ет общая цель — поскорее начать 
возвращать денежные средства 
и помочь должнику справиться 
со своими долговыми обязатель
ствами, не вогнав его в безысход
ность.

Мы стали сталкиваться с ситу
ациями, когда на нас выходит сам 
должник и просит помочь. Для на
глядности приведу пример из прак
тики. По факту стандартная ситу
ация: несколько долгов, несколько 
кредиторов, и каждый требует по
гасить задолженность. Совершен
но логично, что сделать это без до
полнительных заимствований 
практически невозможно. Но едва 
ли банк одобрит новый кредит при 
двух просроченных. Должник заг
нан в угол.

Однако у нас уже есть успеш
ный опыт в таком вопросе. К нам 
обращается должник с прось
бой помочь, коллекторское агент
ство договаривается с каждым 
кредитором об индивидуальном 
выкупе долга конкретного заем
щика. Что мы имеем в результа
те? Должник не мечется между 
банками, не зная, кому и как пла
тить. Человек получает един
ственного кредитора, совместно 
с которым разрабатывает чет
кий и комфортный график плате
жей. Кроме того, в будущем есть 
шанс, что если все обязательства 
будут выполнены, то у должни
ка появится возможность офор
мить крупный и необходимый 
кредит в банке под выгодные 
проценты. То есть он не толь
ко избавится от долговых оков, 
но и исправит свою кредитную 
историю.

Однако тут мы опять сталкива
емся с суровой действительностью. 
Часть должников не особо понима
ют, зачем им нужна в принципе эта 
история. Правда, это мнение бы
тует лишь до тех пор, пока срочно 
не нужны деньги на покупку авто
мобиля, квартиры или оплату обра
зования детей.

Где есть капля дегтя, есть и мед.
С каждым месяцем становит

ся все больше и больше должни
ков, которые возобновили платежи 
с целью исправить свою кредитную 
историю. Пока, конечно, их мало — 
не более 2–3% от общего числа. 
Но они составляют этот позитив
ный тренд, который будет продол
жаться и в 2018 году. Уверен, что 
в этом году рынок и должники сде
лают еще один важный шаг на
встречу друг другу и конструк
тивный цивилизованный диалог 
продолжится.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Некоторые банкоматы уже выдают и принимают                       банкноты нового образца | РИА Новости | Михаил Воскресенский

Во всех банкоматах   страны
Настройка оборудования для приема и выдачи новых купюр         завершится к июлю

россиян уверены, что по долгам 
не надо платить

15%

предлогами в приеме банкнот ново
го образца», — отмечается на сайте 
Роспотребнадзора. Такие действия 
со стороны магазинов незаконны. Как 
пишет служба, отказ принять новые 
купюры будет классифицироваться 
как административное правонаруше
ние, за которое грозит штраф в разме
ре до 50 тыс. рублей.

В ЦБ не уточнили «Известиям», сколь
ко новых денег уже находится на руках 
у населения.

— Тираж новых банкнот не ограни
чен, — пояснили в ЦБ. — Они выпуска
ются в соответствии с потребностями 
наличного оборота, как и другие купю
ры банкнотного ряда.

Регулятор предупреждал, что вво
дить новые купюры будут поэтапно. 
До октября никаких сведений о внеш
нем виде банкнот, а также о предусмо
тренной защите от фальшивомонет
чиков нигде не появлялось. На это ЦБ 
пошел, чтобы мошенники не могли за
ранее изучить внешний вид купюр в 200 
и 2000 рублей.   
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МАССОВЫЙ  
ВЫПУСК КУПЮР 

НАЧАЛСЯ В ДЕКАБРЕ.  
ОДНАКО В ЦЕНТРОБАНКЕ 
НЕ УСТАНАВЛИВАЛИ ЧЕТ-
КИХ СРОКОВ ПО ПЕРЕОБО-
РУДОВАНИЮ БАНКОМАТОВ

уровне нефтеперерабатывающих за
водов компании в Германии.

Заводы обеспечивают более 5 тыс. 
рабочих мест. 

Не стоит забывать и о том, что 
именно Шредер, нынешний пред
седатель совета директоров «Рос
нефти», будучи канцлером, создал 
предпосылки для бурного экономи
ческого развития Германии и отно
шений с Россией. Так что процесс на
ходится в надежных руках.

Неслучайно, наверное, именно 
Шредер обнародовал планы «Роснеф
ти» по реализации масштабного про
екта, предполагающего реверс юж
ной части трубопровода «Дружба», 
что позволило бы обеспечить сырьем 
заводы компании в Баварии и Баден
Вюртемберге.

Важную роль в воссоздании кон
фигурации отношений России и Гер
мании играет особенный интеграль
ный подход при реализации крупных 
нефтегазовых проектов, который 
учитывает целый комплекс обстоя
тельств, рисков и преимуществ. В ре
зультате возникает тот фирменный 
синергетический эффект, который 
мы можем наблюдать, во всяком слу
чае, в Германии, где компания предо
ставляет целый спектр услуг и одно
временно является полноправным и, 
главное, весьма перспективным парт
нером на ближайшие десятилетия.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Елена Лория, Валерия Нодельман, 
Ангелина Галанина

К акими навыками должен обладать 
человек через 10–15 лет, чтобы за-

рабатывать на достойную жизнь, поче-
му у сантехника будет больше шансов 
остаться востребованным на рынке тру-
да, чем у кардиолога, по какой причине 
эмоциональный интеллект важнее для 
успеха, чем диплом о высшем образова-
нии, и как помочь своим детям выбрать 
дело жизни? На эти и другие вопросы от-
ветили участники круглого стола в «Из-
вестиях».

«Известия»: Некоторые эксперты утверж-
дают, что через 10–15 лет искусственный 
интеллект вытеснит человека из многих 
профессий и оставит без работы милли-
оны людей. Есть ли основания для таких 
прогнозов?

Николай Величко, руководитель 
проектов службы исследований 
HeadHunter: Сложно сказать, что будет, 
например, в 2030 году. Может случить-
ся так, что профессии, которые отомрут 
в Москве, будут востребованы в реги-
онах. Искусственный интеллект рас-
пространяется в нашей стране не на-
столько быстро. И даже не из-за того, 
что у нас с этим плохо по сравнению 
с другими странами — в плане его раз-
вития у нас всё в порядке. А из-за того, 
что мы пока к нему еще не готовы. Специ-
фика огромной страны такова, что рас-
пространение инноваций замедляется 
и возникают сложности внедрения. Так, 
например, если мне нужна консульта-
ция по продукту, в котором я недоста-
точно разбираюсь, и при этом я понимаю, 
что на той стороне машина, то лучше по-
звоню по телефону. Я примерно пред-
ставляю, как это работает, как алгорит-
мизируется. Но если у меня сложный 
вопрос, я могу получить неполный от-
вет — хотя бы потому, что не смогу сфор-
мулировать вопрос на языке продукта. 
Доверие ко взаимодействиям подобно-
го рода — это, конечно, вопрос времени.

Андрей Себрант, директор по мар-
кетингу сервисов компании «Яндекс»: 
Я думаю, что в первую очередь внедре-
ние искусственного интеллекта скажет-
ся не на московском, а на региональном 
рынке труда. Объясню на фактиче-
ском материале. Держать колл-центр 
в Москве — это дорого. У большой фе-
деральной компании, нашего партне-
ра по проекту, колл-центр не в Москве, 
а в провинции. Но малоквалифициро-
ванные люди могут только принять те-
лефонный звонок и попытаться понять, 
чего хотел звонящий. А затем по скрип-
ту, который открывается на экране, за-

читывать уточняющие вопросы. С такой 
работой машинный интеллект справля-
ется прекрасно. Все, что от него нужно, — 
понять входной текст.

Человек, дозванивающийся в колл-
центр, сегодня больше чем в полови-
не случаев обращается со стандарт-
ной проблемой (платеж не прошел, 
что-то не зачислили). Это 80% звонков. 
Но они прекрасно отрабатываются ма-
шинным интеллектом, человеческий ин-
теллект там не нужен. Поэтому в первую 
очередь будет автоматизироваться низ-
коквалифицированный труд. А посколь-
ку он в большинстве случаев вынесен 
из Москвы, то и сокращения коснутся 
регионов.

Валерия Касамара, заведующая ла-
бораторией политических исследо-
ваний факультета социальных наук 
ВШЭ: Когда мы говорим, что некоторые 
профессии исчезнут, то рисуем себе не-
кую страшилку. Очевидно, что, когда это 
светлое будущее наступит, сработают 
наши адаптационные механизмы. Пе-
реход и привыкание к новой эре проис-
ходят настолько постепенно, что ника-
кого шока для нас нет.

Мне кажется, что новые профессии, 
которые появятся, и старые, которые ис-
чезнут, соответствуют интересам моло-
дежи. По результатам нашего последне-
го исследования, молодежь не хочет как 
раз того, что собирается «умереть». Это 
профессии, которые заставляют тебя 
выполнять любую монотонную работу 
с 9.00 до 18.00. Опросы, которые мы про-
водим десять лет, показывают, что сту-
денты стремятся к самореализации. 
Они больше склонны к режиму фрилан-
са, когда могут управлять собой. Любые 
начальники — это крест на их свободе.

«Известия»: Чего конкретно они хотят?
Валерия Касамара: В первую оче-

редь много ездить. А еще они не хотят 
много денег, потому что понимают — это 
лишние проблемы и ответственность. 
Им надо ровно столько, чтобы было хо-
рошо. Это «хорошо» включает семью, пу-
тешествия и свободу. Гореть на работе 
больше никто не хочет.

Отсюда периодические валы наборов 
на те или иные специальности. В середи-
не 90-х все шли в экономисты, потому что 
срабатывало стереотипное представле-
ние: экономистов не хватает, поэтому 
они много зарабатывают. Потом то же 
самое было с юристами.

То, что написано в дипломе, по-
степенно в принципе уходит на вто-
рой план. Самое главное — и молодежь 
это понимает, — коммуникабельность. 
Если ты общительный, адаптивный 
и гибкий, то ты быстро наберешь не-
обходимые навыки. Невозможно мгно-
венно стать математиком, но если 
ты при этом будешь нарабатывать soft 
skills, окажешься конкурентоспособ-
ным.

Ефим Рачевский, директор обще-
образовательной школы № 548 «Ца-
рицыно» г. Москвы: Действительно, 

все больше молодежи и людей сред-
него возраста хотят свободно распо-
ряжаться своим временем. Фриланс 
предполагает в какой-то степени кре-
ативную работу, такие компетенции, 
как критическое мышление, умение 
принимать решения и делать осознан-
ный выбор.

И одна из самых острых ситуаций 
в контексте этого вопроса — умение 
делать выбор. Из-за этого многие стра-
дают. Если мы возьмем популяцию вы-
пускников 2018 года, для них сам факт 
поступления в вуз — это второстепен-
ная задача. Они и их родители уже ду-
мают не столько о выборе вуза, сколь-
ко о рынке труда. При этом тема денег, 
разумеется, остается актуальной: се-
годня это, а не мускулатура — домини-
рующий признак альфа-лидера.

В школе мы должны создать усло-
вия для множества проб и конструктив-
ного анализа — это самый эффектив-
ный способ помочь детям найти себя. 
Чего хочет поколение 15–16-летних? 
Подростки хотят работать. Каждую 
субботу в школе мы проводим встре-
чи с профессионалами из разных об-
ластей. Эти встречи намного попу-
лярнее среди школьников, чем любые 
другие мероприятия. Всех волнуют от-
веты на вопросы: «как вы это сделали?» 
и «как мы это можем сделать?»

Чем раньше мы их допустим к реаль-
ным делам, тем лучше. Тот, кто умеет за-
рабатывать рубль, не пойдет с топором 
рубить одноклассников.

ПРИ ДЕЛЕ — ПРОФИ
«Известия»: Кому сейчас легче всего най-
ти работу?

Николай Величко: Компетентно-
му IT -специалисту. С октября 2016 года 
по октябрь 2017-го минимальное уве-
личение количества вакансий в сфере 
IT ежемесячно составляло от 5%. Рас-
тет количество вакансий в сфере ма-
шинного обучения, искусственного 
интеллекта.

«Известия»: Делаете ли вы прогнозы внутри 
компании, что будет через пять–семь лет?

Николай Величко: Совсем недавно 
мы проводили опрос. Спрашивали впол-
не взрослых людей, пошли бы они в ин-
ститут, если бы сейчас заканчивали шко-
лу? Около 95% ответили «да», но при этом 
из них лишь 25% работают по профессии, 
около 45% — в смежной сфере, остальные 
30% трудятся не по специальности. Это 
достаточно высокий показатель.

Валерия Касамара: В ходе наше-
го федерального проекта — студенче-
ской олимпиады «Я профессионал» — 
мы активно общались с работодателями, 
в компаниях которых победители олим-
пиады получат возможность проходить 
стажировки. И выяснилось, что сегод-
ня самое дефицитное — это профес-
сионализм. Проверено жизнью, что, 
если ты профессионал, не важно, кто 
ты по специальности, ты априори бу-
дешь востребован рынком. У нас в по-
следнее время настолько ощущается 
дефицит профессионализма, что, ког-
да видишь профи, просто хочется по-
жать ему руку.

Ефим Рачевский: Я вспомнил «Пу-
тешествие дилетантов» Окуджавы. 
Везде дилетантизм либо недоучен-
ность.

Валерия Касамара: Да. Молодежь 
сейчас ориентирована на быстрый 
успех. Им тягостны даже те три-четыре 
года, которые они должны провести 
в бакалавриате. Современное поколе-
ние у меня ассоциируется с бенгаль-
ским огнем: горит ярко, но недолго 
и не греет. У них нацеленность на быс-
трое получение результата: «Ночь поси-
жу, а завтра я уже профессионал». Они 
живут с огромным ускорением. Пара-
доксально, но именно эти высокие ско-
рости жизни часто тормозят развитие 
навыков, требующих глубинной и тща-
тельной работы, которые и характери-
зуют настоящего эксперта в своем деле.

Андрей Себрант: «Профессия» — до-
вольно бессмысленное слово в совре-
менном мире. Профессии быстро рож-
даются и умирают. Здесь прозвучали 
очень важные слова, которые мне ка-
жутся гораздо более осмысленными, 

чем слово «профессия»: навыки, уме-
ния в противоположность знаниям. 
Давать знания? Даже пятилетние дети 
сейчас найдут, где их получить.

Я не знаю безработных выпускников 
Физтеха. И знаете, в чем дело? И в мои 
годы, и сейчас на экзамены можно было 
принести любой учебник, ничего не нуж-
но было знать наизусть. Либо я понимаю, 
что в этом учебнике, либо учебник не по-
может. История с запретом мобильных 

телефонов, поисковиков — чудовищная. 
Вы кого выращиваете — людей, которые 
должны все зазубрить? Но информа-
ции слишком много, пусть школьники 
и студенты пользуются чем угодно. Зна-
ния — это сейчас не самая важная часть 
профессии. Важны умения, скиллы. Ми-
ровой чемпионат называется WorldSkills, 
а не WorldProfessions. 

«Известия»: Востребованы люди, которые 
обладают знаниями и умениями на стыке 
разных профессий?

Андрей Себрант: Да. Во-первых, 
важна междисциплинарность, а во-
вторых — умение приобретать новые 
навыки.

Возьмем профессии, связанные с об-
работкой материалов. Концепция обра-
ботки материалов, которой учат в шко-
ле и не только, до сих пор — «удаляем все 
лишнее», как Микеланджело. Сейчас кон-
цепция сменилась. Все аддитивные тех-
нологии позволяют строить конструк-
ции, создавать металлоконструкции 
на 3D-принтерах. Это не сравнить с уда-
лением материала даже на фрезерном 
суперстанке. Это другая установка моз-
гов: как спроектировать конструкцию, 
которая будет создаваться с помощью 
3D-принтера, а не вырезаться из заготов-
ки. Этому мало кто может научить, и по-
этому на вес золота технологи, инжене-
ры и операторы, у которых по-другому 
повернуты мозги.

КАК УЧИТЬ
«Известия»: Получается, что нам прямо 
сейчас нужны педагоги, которые будут 
обу чать работе в условиях новых техно-
логий? Но это же невозможно.

Андрей Себрант: Конечно, невоз-
можно. Мы можем предъявить обви-
нение, почему десять лет назад не учи-
ли 3D-принтингу. Но никто не знал, что 
он вообще появится. А вот умение при-
обретать новые скиллы — это единствен-
ное, что требуется от обучения. Меня 
научили в Физтехе быстро думать, впи-
тывать новую информацию — неважно, 
маркетинг это или физика твердого тела.

«Известия»: Получается, и профильные клас-
сы в старшей школе не нужны?

Ефим Рачевский: Профильное обуче-
ние необходимо, потому что удовлетво-
ряет интерес. Ребенку больше интересна 
биология, чем все остальное, — на, инте-
ресуйся, изучай! Проблема в том, что 
временной ресурс в школе ограничен, 
а профильное обучение — это лошадка, 
с помощью которой можно въехать в си-
туацию, когда ты что-то можешь не изу-
чать. Я полностью согласен с Андреем 
Юлиановичем, что дело не в объеме ба-
гажа, а в способах работы с ним, с инфор-
мацией. Этому надо учить.

Сегодня есть множество технологий, 
которые позволяют сократить аудитор-
ную нагрузку, дав возможность изучать 
что-либо за пределами школьных забо-
ров. Причем такие возможности есть 
не только в виртуальном пространстве 
с помощью Coursera, академии Хана 

или проекта «Московская электрон-
ная школа». Это можно делать вживую.

Еще в 1992 году в нашей школе 
мы решили, что посещение уроков 
не должно мешать образованию. Эта 
фраза заимствована у Марка Твена. 
Но сегодня хождение в школу очень 
сильно мешает образованию детей 
посягательством на ресурс времени. 

Детям надоело быть попугаями, они 
хотят собственных стартапов.

Андрей Себрант: На фестивале 
WorldSkills в Сочи я увидел установку, 
инженерно очень красиво сделанную. 
Создатели — совершенно молодые ребя-
та, школьники. Это можно назвать стар-
тапом, но на самом деле это нормальная 
компания, которая обеспечивает поло-
вину Московской области экзотически-
ми плиточными панно для бассейнов, 
прихожих и т.д. Там все прекрасно. Един-
ственное, на что они жаловались: «Если 
не надо было бы ходить в школу, у нас 
сейчас производство увеличилось бы 
в три раза». У них маркетинговое мыш-
ление лучше, чем у выпускника «вышки». 
И это — ученики 10-го класса.

Валерия Касамара: У людей моего 
поколения, 40-летних и даже чуть мо-
ложе, почему-то было какое-то встро-
енное понятие «мы должны». Только 
единицы допускали мысль, что можно 
посягнуть на школу. Но они сразу ста-
новились лузерами и аутсайдерами. 
Сейчас у молодежи совершенно дру-
гое восприятие: она вообще не считает, 
что что-то должна. Особенно успеш-
ные старшеклассники. Они восприни-
мают школу как обременение, навя-
занное старшими.

Ефим Рачевский: Самое смешное, 
что нынешний закон «Об образовании» 
позволяет уйти из этой колеи. Есть ком-
бинированное обучение, индивиду-
альный учебный план, дистанционные 
технологии. Закон все это позволяет, 
но пока что никто не хочет этим пользо-
ваться. Проблема — в ментальности ро-
дителей и учителей.

Я спрашиваю своего любимого 
зама: «Как Сухиненко из 10-го клас-
са?» — «Не ходит». — «А как у него с ма-
тематикой?» — «Очень хорошо, 2-е ме-

сто на олимпиаде». — «А вообще у него 
как?» — «Не ходит». — «Какие пробле-
мы?» — «Да нет у него проблем, просто 
не ходит». В школе оценивают не знания 
ребенка, а периоды нахождения там: чет-
верть, полугодие.

В 2017 году 1,6 млн человек в США 
отказались от школы, перешли на се-
мейную форму обучения. В России 
таких всего тысяч 70 — почти в 20 раз 
меньше. Если ребенок не пойдет в шко-
лу, где он будет? На улице, в подъез-
де. Значит, школа воспринимается 
как «камера хранения». Есть гарантия 
безопасности, уверенность, что его 
до конца шестого урока не выпустят. 
Школу не рассматривают как обра-
зовательный институт в чистом виде.

Валерия Касамара: Есть большая 
проблема — разница между школой и ву-
зом. Человек приходит в вуз, особенно 
из хорошей школы, где за ним хорошо 
следили и каждый раз спрашивали про 
этого Сухиненко, и тот знал, что им Ра-
чевский интересуется. А тут он пришел, 
и никто не знает, что он Сухиненко. Пси-
хологически многие ломаются по не-
скольким причинам. Первая — человек 
перестает быть пупом земли. Вторая — 
нет системы контроля. Их в школе не на-
учили брать на себя ответственность, 
тайм-менеджменту не научили. Очень 
мало школ, которые проводят предву-
зовскую подготовку.

Первый курс у студентов — очень 
сложный период, потому что они оду-
ревают от свободы. Первая сессия — са-
мая большая проблема. Много отчисле-
ний. А потом: «Я умный и талантливый, 
как такое могло случиться?» Иногда 
он настолько не готов к встрече с реаль-
ностью, что не верит, что его отчислили.

Ефим Рачевский: Поэтому 12 лет на-
зад индикатором качества для нас было 
не поступление в вуз, а преодоление пер-
вой сессии.

Валерия Касамара: Поэтому помимо 
всех прочих навыков важна социализа-
ция, а школа социализацию и подготов-
ку к жизни не дает.

Андрей Себрант: Социализация — 
ключевое слово, которое должно быть 
записано большими буквами, она ста-
новится важнейшим делом. Умение об-
щаться с себе подобными или с почти по-
добными, например с умной машиной, 
с коллегой по работе, с детьми, в конце 
концов, становится базовым и для про-
фессионала, и просто для нормальной 
счастливой жизни.

КТО ОСТАНЕТСЯ
«Известия»: Какие специалисты будут вос-
требованы во все времена?

Андрей Себрант: Абсолютно 
не страшно будущее людям так назы-
ваемых помогающих профессий. Вра-
чи во многих случаях станут просто го-
лосовыми интерфейсами. Хирург уже 
во многом является человеком, который 
на верхнем уровне программирует меха-
нического хирурга. А вот психоанали-
тик или психолог не станет интерфей-
сом в ближайшем будущем или вообще 
никогда. В этой области машинное обу-
чение в нынешнем виде ломается. Эти-
ка запрещает психоаналитикам писать 
сессии, значит, не на чем учить машину. 
В психологии и психиатрии вообще нет 
шансов внедрить хоть какое-то машин-
ное обучение.

Или вот еще. Посмотрите на YouTube 
ролик, как автомобиль собирают ро-
боты. На современном автомобильном 
производстве люди не нужны совсем. 
Но нельзя представить робота-сантех-
ника. Проблема в том, что все унитазы, 
раковины и трубы в разных домах раз-
ные.

Валерия Касамара: У меня ощуще-
ние, что будет отток от массового произ-
водства к вещам эксклюзивным.

А еще важно быть интересным чело-
веком с эмоциональным интеллектом. 
Человек эмоционально ограниченный 
сразу будет проигрывать машине. Эмо-
ционально открытый, с богатой палит-
рой, будет интересен всегда.

«Известия»: «Хороший человек» может 
стать профессией?

Валерия Касамара: Мне кажется, да. 
А еще будут усиливаться тренд на само-
реализацию и развиваться новые формы 
коммуникации. Они настолько много-
образны, что мы даже не можем пред-
ставить.

«Известия»: Можете дать совет нынеш-
ним выпускникам?

Андрей Себрант: Надо выбирать про-
фессию, которая подразумевает гиб-
кость и изменчивость. Например, в лю-
бой научной сфере. В ней всегда можно 
сделать что-то новое.

Валерия Касамара: Универсальный 
совет — несмотря на молодость, попро-
бовать понять, что вам очень сильно нра-
вится, чего действительно хочется, что 
не наскучит через полгода. Если вы буде-
те развивать опыт, свои таланты, скиллы, 
качать профессиональные мышцы, у вас 
получится по-настоящему самореали-
зоваться.

Человек умеющий 
Через 15 лет на рынке труда будут востребованы сантехники, психоаналитики и ученые

Известинская среда

” 
ЕСЛИ РЕБЕНОК НЕ ПОЙДЕТ В ШКОЛУ, ГДЕ ОН БУДЕТ? 
НА УЛИЦЕ, В ПОДЪЕЗДЕ. ЗНАЧИТ, ШКОЛА 

ВОСПРИНИМАЕТСЯ КАК «КАМЕРА ХРАНЕНИЯ»

Ефим Рачевский
Директор общеобразовательной школы № 548 «Царицыно» г. Москвы

” 
«ПРОФЕССИЯ» — ДОВОЛЬНО БЕССМЫСЛЕННОЕ 
СЛОВО В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ. ПРОФЕССИИ БЫ-

СТРО РОЖДАЮТСЯ И УМИРАЮТ

Андрей Себрант
Директор по маркетингу сервисов компании «Яндекс»

” 
МОЖЕТ СЛУЧИТЬСЯ ТАК, ЧТО ПРОФЕССИИ, КОТОРЫЕ 
ОТОМРУТ В МОСКВЕ, БУДУТ ВОСТРЕБОВАНЫ  

В РЕГИОНАХ

Николай Величко
Руководитель проектов службы исследований HeadHunter

выпускников работают 
не по специальности

30%

школьников в 2017 году перешли 
на семейную форму обучения

70 000

” 
ПОМИМО ВСЕХ ПРОЧИХ НАВЫКОВ ВАЖНА СОЦИАЛИ-
ЗАЦИЯ, А ШКОЛА СОЦИАЛИЗАЦИЮ И ПОДГОТОВКУ  

К ЖИЗНИ НЕ ДАЕТ

Валерия Касамара
Заведующая лабораторией политических исследований факультета социальных наук ВШЭ
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Искусственный интеллект 
избавит человечество  
от рутинной и скучной работы
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Прощание с «Заоблачными лесами»
Сергей Уваров

В Новой Третьяковке прошла церемо
ния закрытия VII Московской меж

дународной биеннале современного 
искусства. Гости, ранее не успевшие по
знакомиться с основной экспозицией 
авторства японского куратора Юко Ха
сегавы, получили возможность прой
тись по залам в сопровождении экскур
соводов. Для остальных посетителей 
мероприятия это был хороший повод 
обсудить итоги биеннале и в послед
ний раз взглянуть на понравившиеся 
работы.

Официальная часть прошла на вто-
ром этаже здания. У Башни Татлина со-
брались основатель и почетный ко-
миссар Московской биеннале Иосиф 
Бакштейн, основатель Института 
русского реалистического искусства 
Алексей Ананьев, глава рейтингово-
го агентства InArt Ксения Подойницы-
на, художник Дмитрий Гутов и другие 
видные деятели российской арт-среды.

Перед гостями выступила президент 
биеннале Юлия Музыкантская.

— За четыре месяца, что проходила 
биеннале, нас посетили более 130 тыс. 
человек. Это больше, чем было на пре-
дыдущих биеннале. Кроме того, впер-
вые мы проводим основной проект 
в крупнейшем государственном му-
зее — Третьяковской галерее, — отме-
тила Юлия Музыкантская.

Говоря о будущем смотра, Юлия Му-
зыкантская сообщила, что работа над 
VIII Московской биеннале уже начата. 
Кроме того, возможно, у проекта будет 
региональное продолжение.

— Очень важный этап — наш совмест-
ный проект с Государственным инсти-
тутом искусствознания: коллеги уже 
год делают для нас большую исследова-
тельскую программу современного ис-
кусства в регионах, — поделилась пре-
зидент Московской биеннале.

В основной экспозиции — «Заоблач-
ные леса» — приняли участие 52 худож-
ника из 25 стран мира. В том числе де-

вять российских мастеров и творчес ких 
объединений. Работы наших соотече-
ственников не только органично впи-
сались в международный контекст, 
но и оказались в числе наиболее ярких 
экспонатов, емко сформулировавших 
саму идею «Заоблачных лесов». Так, пу-
тешествие начинается с инсталляции 
бурятского скульптора Даши Намдако-
ва «Хранитель Байкала». Напечатанный 
на 3D-принтере объект в виде древне-
го дерева «оживает», если надеть очки 
виртуальной реальности. В них зритель 
видит вокруг себя безлюдные просторы 
байкальского острова Ольхон и то са-
мое дерево, в которое можно букваль-
но войти.

Русский же проект и завершает 
экспозицию. Деревянные скульпту-
ры красноярского художника Алексея 
Мартинса, нарочито грубо сколочен-
ные из досок, изображают различных 
животных. И этот контраст между бру-
тальностью и нежностью становится 
красивой метафорой дикой природы, 

подчас непривычной, некомфортной 
для «компьютерного» человека, но все 
же бесконечно притягательной.

— Мои скульптуры напрямую связа-
ны с сибирской идентичностью и поня-

тием леса. Это мутировавший художе-
ственный лес, где живут какие-то звери 
и прочие существа. Мне кажется, 
что в «сюжетной» цепочке, которую 
выстраи вал куратор на биеннале, мои 

работы символизируют лес, в который 
мы приходим через «облака» Бьорк, — 
рассказал «Известиям» Алексей Мар-
тинс.

Привлечение крупнейших зарубеж-
ных звезд — еще одна заслуга органи-
заторов и куратора. Помимо Бьорк, 
чьи эксперименты на ниве современ-
ного искусства вызвали закономерный 
ажиотаж (на сеансы с использованием 
шлемов виртуальной реальности при-
ходилось записываться заранее, чтобы 
не стоять в очереди), москвичи впер-
вые смогли познакомиться со скуль-
птурным творчеством Мэтью Барни. 
Ранее он представлял у нас только свои 
фильмы — на II Московской биеннале.

Наряду с «Заоблачными лесами» 
в рамках биеннале также прошло мно-
жество мероприятий параллельной 
программы. Сорока девятью инсти-
туциями (в числе которых — Мульти-
медиа Арт Музей, Московский музей 
современного искусства, «Винзавод», 
ВДНХ и другие) было проведено 69 вы-
ставок, состоялись встречи с художни-
ками, лекции, дискуссии и мастер-клас-
сы для детей.

«Гамлет в моем спектакле 
не умирает»

Наталья Васильева

В январе и феврале в Театре имени Лен
совета играют «Гамлета» Шекспира. 

Осуществил постановку новый худрук 
театра Юрий Бутусов. О недавнем назна
чении на ответственный пост и переос
мыслении мировой классики режиссер 
рассказал «Известиям».

Юрий Николаевич, вы рады своему наз
начению?

Я этого хотел. Хотел попробовать, по-
быть в этом положении. Сейчас в театре 
все складывается не так гладко и благо-
получно, как мне бы хотелось. Думаю, 
нам всем предстоит большая работа.

Над чем именно?
В первую очередь я хочу изменить 

устав. Это очень сложный путь, пото-
му что переписать устав — значит пере-
делать внутреннее устройство театра.

Проблемы настолько серьезные?
Это внутренние вопросы, которые 

я не считаю нужным выносить на об-
щее обсуждение. Самое главное — ху-
дожественный руководитель должен 
стать первым лицом в театре с правом 
создания своей команды, выбора дирек-
тора. Мне нужно, чтобы команда была 
единой и двигалась в одном направле-
нии. И я буду этого добиваться. А в слу-
чае если руководство города меня не ус-
лышит, я не буду держаться за кресло. 

В ваших планах — превратить театр в мес
то, куда бы зрители приходили в первую 
очередь подумать. Но ведь большая 
часть современных зрителей восприни
мают театр скорее как развлечение.

Когда мы говорим, что люди в театре 
должны думать, это не значит, что долж-
но быть скучно. Должно быть зарази-
тельно, талантливо, интересно и краси-
во. Результат будет. Я в это верю.

Студенты питерских театральных вузов 
говорят, что всегда могут попасть в Те
атр имени Ленсовета бесплатно, пото
му что залы там не заполняются. Это так?

Студентов я всегда прошу пускать 
по предъявлении документа. Я сам всег-
да так жил в студенчестве. И когда меня, 
бывало, не пускали, страшно расстраи-
вался. Мне кажется, совершенно непра-
вильно продавать студентам билеты.

Что касается посещаемости, то у нас 
с этим нет никакой проблемы, мы нахо-

димся в лидерах по зрительскому ин-
тересу. По-моему, даже входим в трой-
ку самых посещаемых театров в нашем 
городе. У нас действительно есть неко-
торые спектакли, которые посещаются 
хуже. Но их два или три. Я считаю, что 
эти спектакли должны быть в реперту-
аре, потому что в них есть что-то важ-
ное — например, актерская работа, тема 
или режиссерский язык. Такие спектак-
ли расширяют диапазон поисков театра.

Как бы вы сформулировали стоящие пе
ред вами задачи? Добиться постоянных 
аншлагов планируете?

Во-первых, театр должен много ра-
ботать и быть современным. Мы будем 
уходить от однообразной развлекатель-
ной линии и пытаться говорить со зри-
телем о важных человеческих вопросах. 
Это будет в первую очередь классика — 
Чехов, Шекспир, Мольер, Брехт. Во-
вторых, мы будем взаимодействовать 
с новой драматургией, что, собственно 

говоря, уже делаем. А еще в театре всег-
да будет много молодежи — актеров, ре-
жиссеров, музыкантов.

Что касается аншлагов, это непло-
хо, хотя и не самое главное. Смею вы-
сказать скромное предположение, что 
полный зал лучше пустого. Но, конечно, 
не в этом цель театра.

Худрук театра в определенном смысле 
выстраивает отношения театра с госу
дарством. Вы к этому готовы?

Нет. Я буду разговаривать с началь-
никами, но думаю, что буду оставаться 
самим собой. В конце концов я не экс-
тремал и не занимаюсь политикой.

В театральной среде много говорят 
о цензуре. Ктото считает, что она есть, 
а ктото заявляет, что не имеет ограни
чений в творчестве. 

Я думаю, что каждый режиссер яв-
ляется цензором прежде всего сам для 
себя. Что касается государства, мне ка-

жется, что оно не должно вмешивать-
ся в жизнь театра — ровно так же, как 
не должно вмешиваться в жизнь Церк-
ви. В обязанности государства входит 
поддержка искусства, искусства раз-
ного. Нужно обслуживать не только тех, 
кто любит развлечения.

Я убежден, что это обязанность го-
сударства. Когда государство говорит: 
«Мы вам даем деньги, значит, вы должны 
под нас подстраиваться», — очень стран-
ная, некрасивая позиция. Люди платят 
налоги в бюджет, а мы получаем бюд-
жетные деньги. Единственный крите-
рий, согласно которому государство мо-
жет предъявить претензии театру, — это 
когда режиссеры или художественный 
руководитель не справляются, когда 
у них пустые залы. Если же залы запол-
няются и театр выполняет свои финан-
совые обязательства, то, на мой взгляд, 
никаких идеологических или других 
претензий государство не имеет пра-
ва ему предъявлять.

На прессконференции, посвященной 
вашему назначению, вы упомянули, что 
театрам в России уделяется недостаточ
но внимания. Вы собираетесь чтото де
лать, чтобы эту ситуацию переломить?

Поскольку теперь я имею возмож-
ность общаться с комитетом по куль-
туре, я буду говорить об этом с людьми, 
которые отвечают за эти процессы. По-
жалуй, это все, что я могу сделать. Но это 
если у меня все будет получаться, а ра-
бота в театре встанет на ноги и все в нем 
будет развиваться так, как мне нужно.

Вас расстраивает, что, как режиссер, 
вы уже не сможете пригласить в поста
новку когото со стороны — нужно бу
дет обеспечивать ролями свою труппу?

А я никого и не приглашаю, работаю 
только с труппой. Есть наследие прош-
лого — два или три спектакля, в кото-
рых работают приглашенные артисты. 
В их числе и Михаил Сергеевич Бояр-
ский, но его приглашенным считать 

нельзя. Хоть он и не состоит в труппе 
театра, но это человек — важнейший 
для Театра Ленсовета. Тут даже гово-
рить не о чем. Есть еще два приглашен-
ных артиста, но это сугубо технический 
момент. Это было до меня.

Вы сотрудничаете с рядом других теат
ров в качестве приглашенного режис
сера. Продолжите ставить спектакли 
на стороне или отныне будете верны те
атру, которым руководите?

Работа в других театрах мне никак 
не помешает. Думаю, что и Театру име-
ни Ленсовета тоже. Мне кажется, что это 
очень правильная открытость. Мы же 
не в командно-административной сис-
теме живем…

У меня есть контракты, которые были 
заключены задолго до того, как я стал 
худруком. Я обязан их выполнить и буду 
это делать. Впоследствии их количество 
станет меньше, но они обязательно бу-
дут. Я считаю это необходимым. Театр — 
это не завод, поэтому должна присут-
ствовать какая-то мера свободы.

Говорят, что легендарный худрук Теат
ра имени Вахтангова Михаил Ульянов 
в какойто момент засомневался, что 
развивает театр в верном направлении, 
и задумался о том, чтобы оставить пост. 
Как думаете, вы когданибудь придете 
к таким же рассуждениям?

Если я это почувствую, совершенно 
легко сменю это место на другое. Долж-
ность для меня не важна, это лишь воз-
можность вырасти в профессиональ-
ном и человеческом плане. 

Уйдете, если почувствуете себя в твор
ческом тупике?

Да. Мне не кажется правильным, 
если человек сидит в кресле и думает, 
что это на всю жизнь. Это глупо и опасно.

Вы поставили семь спектаклей по Шек
спиру и спустя 12 лет вновь вернулись 
к его «Гамлету».

Семь точно. Может, даже восемь.

Чем вас так привлекает этот автор?
Ответ довольно банальный: он глу-

бокий, свободный, дает возможность 
заговорить и о самом высоком, и о са-
мом низком. В его произведениях пе-
реплетено абсолютно все. Он абсолют-
ное чувствилище! Похоже, что он знал 
все про человека и заглядывал в такие 
глубины, в которые мы в обычной жиз-
ни не заглядываем. Шекспир дает воз-
можность прикоснуться к космиче-
ским вещам в человеке. Он дает свободу, 
не насилует, не дает строгих рамок ре-
жиссеру, что тоже очень важно.

А как изменились вы лично от «Гамлета» 
до «Гамлета»? 

Я думаю, что изменился, но мне 
не хочется это анализировать. Прошло 
12 лет — это огромный срок.

Хорошо, тогда расскажите, чем отли
чается идея «Гамлета» версии 2005 года 
от версии 2017го?

Мне кажется, что первый «Гамлет» 
был более трагичным и драматичным, 
более направленным внутрь меня. Но-
вый «Гамлет» более светлый, мне так ка-
жется. Я делал его с нежностью, любо-
вью, с какой-то открытостью. Поэтому 
Гамлет в моем новом спектакле не уми-
рает.

Может, это связано с тем, что в молодо
сти все мы склонны к драматизму?

Мне кажется, я всегда был оптимис-
том, и 12 лет назад тоже. Думаю, в моем 
случае все зависит от ситуации, в кото-
рой нахожусь. Может быть, виной воз-
раст (улыбается). Не знаю.

Культура

Три дела Виктора Шкловского

Владимир Березин

Писатель

С егодня исполнилось 125 лет со дня 
рождения писателя Виктора Шклов

ского. Виктор Борисович прожил 91 год 
и умер в 1984м. Проживи он еще чуть
чуть, и застал бы вновь вернувшихся дву
главых орлов и обращение «господа». Пи
сатель в России должен жить долго, и так 
или иначе Шкловскому это удалось. А мы, 
наблюдатели за этой чрезвычайно инте
ресной судьбой и читатели его книг, мо
жем сказать, что он действительно был 
настоящим писателем. Впрочем, не
сколько других профессий Шкловского 
иногда пытаются заслонить литературу.

Во-первых, он был настоящий аван-
тюрист. Это слово замещает тут дру-
гое — «революционер». Но в отличие 
от угрюмых революционеров, в кото-
рых ненависть к царизму вызревала 
на каторгах и в ссылках, Шкловский 
был легкий человек бунта. Настоящий 
человек революции, к которой при-
шел уже обремененным литератур-
ным опытом и опытом фронта. Он уже 
был одним из основателей ОПОЯЗа — 
Общества по изучению поэтического 
языка вместе с лучшими филологами 
и поэтами того времени. В июле 1917-го, 
между двух революций, он поднял 
в атаку полк, был ранен в живот и по-
лучил солдатского Георгия.

Но революция сурова к своим де-
тям — потом Шкловский бегал от че-
кистов чуть не по всей России, потому 
что был эсером. На Волге он прятал-
ся от них в сумасшедшем доме, и на во-
прос: «Как притвориться сумасшед-
шим?» — врач ответил ему: «Никак. 
Ведите себя как обычно». Он приехал 
в Киев при гетмане Скоропадском 
и заодно попал в роман Булгакова «Бе-
лая гвардия» в качестве персонажа. 
Изображен он там демонически, вовсе 
недостоверно, впрочем, и носит он там 
фамилию Шполянский. Он вернул-
ся после амнистии, а потом снова бе-
жал по льду Финского залива, чудом 
ускользнув от новой погони. В Берли-
не он написал одну из своих лучших 
книг «ZOO, или Письма не о любви», 
а потом вернулся в советскую Россию.

Несмотря на эту биографию, уце-
лел при Сталине. За многие произне-
сенные им когда-то слова его можно 
упрекнуть, но делать этого не стоит. 

Во-вторых, он был литературовед. 
Дружил с Тыняновым, Якобсоном, Эй-
хенбаумом — теми людьми, что со-
вершили переворот в науке, привне-
ся новые теории в филологию. Тогда, 
в начале XX века, наука о слове ста-
ла приобретать черты настоящей 
науки. Без имени Якобсона, с которым 
Шкловский был очень близок, а потом 
рассорился в пух и прах, немыслима 
современная лингвистика. Тынянов 
сочетал филологию и собственную 
прозу. Маяковский пытался удер-
жать революционный ветер в стра-
ницах журнала «ЛЕФ». Потом, ког-
да эти страницы подернулись пеплом, 
Шкловский остался посланцем сво-
их мертвых друзей в 1960–70-е. Он рас-
сказывал о них, и создавалось ощу-
щение, что ничего еще не кончилось. 
Его перу принадлежит, кстати, одна 
из лучших биографий Льва Толстого.

При этом он занимался не только 
теорией литературы, но и законами 

кинематографа. Сам писал сценарии, 
вел программы на том еще допотоп-
ном телевидении.

В-третьих и в-главных, он был на-
стоящим писателем. Кроме той бер-
линской книги о нелюбви и люб-
ви он создал еще одно произведение 
о Гражданской войне — «Сентимен-
тальное путешествие». Это не слиш-
ком толстая книга от первого лица, 
но сам строй ее речи превраща-
ет вынужденное путешествие героя 
по фронтам в поэму. Шкловский — че-
ловек метафоры, к тому же про него 
говорили, что абзац в его прозе равен 
предложению: он наполнил воздухом 
пространство между строк.

Там, в этом сказании о людских не-
счастьях он следует за собственны-
ми перемещениями — война, револю-
ция и броневики в Петрограде, вновь 
Западный фронт, затем Персия, забы-
тая на юге русская армия, время ски-
таний, опять Петроград времен бло-
кады, мостовые которого проросли 
травой, эмиграция и осмысление про-
изошедшего.

Там есть абзацы, похожие на закли-
нания. Вот они: «Но бывает и худшее 
горе, оно бывает тогда, когда челове-
ка мучают долго, так что он уже «изум-
лен», то есть уже «ушел из ума» — так 
об изумлении говорили при пыт-
ке дыбой, — и вот мучается человек, 
и кругом холодное и жесткое дерево, 
а руки палача или его помощника хотя 
и жесткие, но теплые и человеческие. 
И щекой ласкается человек к теплым 
рукам, которые его держат, чтобы му-
чить. Это — мой кошмар».

А еще Шкловский пишет об одном 
своем знакомом: «Так вот, этот худож-
ник в Пермской губернии стал боль-
шевиком и собирал налоги. И гово-
рит: «Если рассказать, что мы делали, 
так было хуже инквизиции», — а когда 
крестьяне поймали одного его помощ-
ника, то покрыли досками и катали 
по доскам железную бочку с керо-
сином, пока тот не умер. Мне скажут, 
что это сюда не относится. А мне ка-
кое дело. Я-то должен носить это все 
в душе?»... 

Потом Шкловский заключает:
«Много ходил я по свету и видел 

разные войны, и все у меня впечат-
ление, что был я в дырке от бублика. 
И страшного никогда ничего не видел. 
Жизнь не густа».

Внимательное чтение «Сентимен-
тального путешествия» может если 
не объяснить, то помочь современно-
му читателю понять природу револю-
ции и Гражданской войны.

Наконец, он говорил про себя, что 
он «и рыба, и ихтиолог одновременно», 
то есть и пишущий, и анализирующий 
тексты человек. Сейчас множество 
писателей совмещают свою работу 
с наукой словесности, прозу — с кри-
тикой, литературу — с кино. Все свя-
зано, происходит синтез искусств. Так 
что актуальность авторской позиции 
юбиляра подтвердилась временем.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

На Московской биеннале были показаны работы, выполненные в самых 
неожиданных техниках | Артем Коротаев | «Известия»
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В ОТЛИЧИЕ 
ОТ УГРЮМЫХ РЕВО-

ЛЮЦИОНЕРОВ, В КОТОРЫХ 
НЕНАВИСТЬ К ЦАРИЗМУ 
ВЫЗРЕВАЛА НА КАТОРГАХ, 
ШКЛОВСКИЙ БЫЛ ЛЕГКИЙ 
ЧЕЛОВЕК БУНТА. ЧЕЛОВЕК 
РЕВОЛЮЦИИ, К КОТОРОЙ 
ПРИШЕЛ УЖЕ ОБРЕМЕНЕН-
НЫМ ЛИТЕРАТУРНЫМ ОПЫ-
ТОМ И ОПЫТОМ ФРОНТА

Юрий Бутусов окончил Ленинградский кораблестроительный инсти-
тут и режиссерский факультет Санкт-Петербургской государствен-
ной академии театрального искусства. С 2011 года — главный режиссер 
Санкт-Петербургского академического театра имени Ленсовета. С ноября 
2017 года — худрук этого театра. Трехкратный лауреат премии «Золотая 
мас ка». На российских и зарубежных сценах поставил около 40 спектаклей.

Справка «Известий»

Режиссер  
Юрий Бутусов —  
о новой версии  
пьесы Шекспира,  
контрамарках  
для студентов  
и отношениях  
с власть имущими
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«Силовой хоккей  
начинает возрождаться»
Алексей Фомин

В нынешнем сезоне в Восточной кон-
ференции КХЛ крайне обострена 

интрига в борьбе за места в плей-офф. 
Не обделены зрители и рядом открытий 
среди команд, игроков и тренеров. Сре-
ди них хабаровский «Амур». Его главный 
тренер Андрей Мартемьянов в 1980-е 
был игроком свердловского «Авто-
мобилиста», в 1984 году провел сезон 
в легендарном ЦСКА, а в начале 1990-х 
стал капитаном сборной России на од-
ном из последних розыгрышей турни-
ра на приз газеты «Известия».

Сейчас «Амур» борется за попада-
ние в плей-офф КХЛ. Ранее довести ха-
баровский клуб до этого отрезка чем-
пионата удавалось лишь финну Ханну 
Йортикке в сезоне-2011/12. Андрей 
Мартемьянов рассказал «Известиям» 
о результатах команды, привыкании 
к канадской площадке и взаимоотно-
шениях с Виктором Тихоновым.

За счет чего «Амур» по-прежнему 
в борьбе за плей-офф?

Сохранили костяк команды с про-
шлого сезона, позволив себе точечные 
усиления. Сейчас вижу, что ни в ком 
не ошиблись. Нет звезд — есть кол-
лектив, в котором все равны. Если со-
храним настрой на оставшиеся матчи 
и тренировки, шансы на плей-офф бу-
дут очень высоки.

Вы были жестким игроком. Сейчас уро-
вень борьбы в КХЛ соответствует тому, 
что предпочитали в ваше время?

Хоккей у нас не превращается в  
балет. Даже топовые команды вроде 
ЦСКА, «Йокерита» или «Локомотива» 
очень жесткие и мобильные. Сейчас 
хоккейное сообщество на правильном 
пути, и команды, играющие в плотный, 
силовой и скоростной хоккей, начи-
нают возрождаться. Тенденция пра-
вильная.

Ваша новая площадка способствует 
этому?

Спрос на такой хоккей стал больше. 
Площадка в Хабаровске стала на че-
тыре метра уже, пространства мень-
ше — соответственно, контактной игры 
больше.

Это дает преимущество «Амуру»?
К площадке мы привыкли. Но свя-

зывать наши результаты с ней я бы 
не стал. «Адмирал» уже не первый се-
зон играет на таких размерах. Но в про-
шлом сезоне они без проблем вышли 
в плей-офф. Сейчас у них результа-
ты хуже, хотя большую часть этой ре-
гулярки состав был тот же. Все зави-
сит не только от размеров поля, но  
и от игроков — их подготовки и само-
отдачи. Нам очень пригодился опыт 
Александра Фролова, игравшего на та-
ких полях в НХЛ. Его манера игры, под-
сказки партнерам позволили осталь-
ным хоккеистам достаточно быстро 
перестроиться, усвоить специфику 
подобного стиля. Наши нападающие 
во многом играли на Александра и ря-
дом с ним сами научились выхваты-
вать моменты для бросков и передач 
в очень ограниченное время для при-
нятия решения.

Вы удачно провели стартовую выезд-
ную серию, одержали несколько яр-
ких побед, хотя многие прочили вам 
последнее место на Востоке к первому 
приезду домой. Но в Хабаровске первая 
серия была провалена, и стартовый оч-
ковый задел израсходован. Сказалась 
долгая адаптация к площадке?

Связь с ее размерами была, но  
не буду ее преувеличивать. Мы прие-
хали в Хабаровск морально уставшие. 
Команда много времени провела вдали 
от дома. Был длительный выезд снача-
ла на предсезонные турниры, а потом 
на стартовую восьмиматчевую госте-
вую серию в КХЛ. Постоянные переез-
ды нас вымотали. Сказался и разгром 
от «Автомобилиста» в последнем вы-
ездном матче. Не было времени пси-
хологически восстановиться. Но через 
матчи и поражения сумели стабили-
зировать игру. Подтянулись и моло-
дые ребята, что позволило выровнять 
звенья.

Вы произвели фурор беспроигрышной 
серией с безнадежным «Автомобили-
стом» в сезоне-2011/12. Тяжело было за-
ставить себя работать вне КХЛ, ожидая 
больше пяти лет нового шанса?

В «Автомобилисте» по итогам сезо-
на не совсем адекватно оценили рабо-
ту нашего штаба. В первый год после 
этого было сложно морально пере-
строиться на ВХЛ. Но потом пришло 
понимание, что надо ценить наличие 
работы. Прежде всего важен приоб-
ретаемый в этих лигах опыт, который 

не купишь ни за какие деньги. Ты про-
сто должен пройти через сложную 
стадию перехода на новую ступень, 
но если не сломаешься под гнетом пер-
вых неудач, не свернешь с пути — за-
крепишься. ВХЛ в этом смысле отлич-
ная школа.

Гнет первых неудач — это дебют в КХЛ 
с десяти подряд поражений во главе 
«Автомобилиста»?

После такого ничего не страшно. 
Тогда было тяжело, но очки мы брали 
все равно — через три матча на четвер-
тый доводили дело до овертайма. Нам 
пришлось в ходе сезона перестраивать 
игру команды, внедрять новые требо-
вания. Но было понимание, что резуль-
тат придет. В итоге удалось уйти с по-
следнего места.

У вас был шанс удержаться в ЦСКА?
Я был очень молод, а вокруг россыпь 

звезд. Жесточайшая конкуренция. 
Но я очень многое для себя перенял 
по части подготовки к матчам, игро-
вых действий и отношения к жизни. 
Даже фактически не играя в том ЦСКА 
и только тренируясь, ты как спортсмен 
сильно рос.

С кем играли в звене?
С Сергеем Стариковым и Сергеем 

Гимаевым. Вообще, атмосфера в том 
ЦСКА была очень семейная. Я понача-
лу не понимал, где нахожусь. Но армей-
ские звезды быстро помогли адаптиро-
ваться. Тогда с первых дней поразило, 
как великие люди, олимпийские чем-
пионы, очень просты в общении. Ощу-
щал их полную поддержку в игровом 
и бытовом плане. 

С кем из той команды вы наиболее 
сблизились?

Сдружились с Сергеем Гимаевым 
и Александром Зубовым. С лидерами 
команды много общаться не получа-
лось — они часто уезжали в сборную. 
Поэтому с ними больше тренирова-
лись и общались об игре. Владимир 
Крутов и Вячеслав Фетисов постоян-
но оказывали поддержку, подсказы-
вали. Остальные тоже помогали. Даже 
в мелочах не хотелось подвести таких 
людей, не говоря уже о матчах. Я потом 
этот опыт перенес в тренерскую рабо-
ту, стараясь подбирать игроков и по-
мощников с таким характером, когда 
взаимоуважение с партнерами на льду 
главенствует.

Тихонов с вами часто общался?
Когда я был в ЦСКА, не очень. Все-

таки Виктор Васильевич занимался бо-
лее глобальными задачами. Тем более 
часто уезжал в сборную. С нами боль-
ше работал Юрий Моисеев. Как ни па-
радоксально, с Тихоновым мы гораздо 
больше общались уже после того, как 
я ушел из ЦСКА. У нас с ним остались 
очень хорошие отношения. Думаю, что 
его мнение учитывалось, когда меня 
в 30 лет пригласили в сборную России 
и сделали капитаном на последнем 
Кубке «Известий». Не думал, что когда-
нибудь в нее попаду, но в итоге удалось.

Обжалованию не подлежит

Андрей Тарасов,  
Севастиан Терлецкий

Т итулованные спортсмены Виктор Ан 
(шорт-трек), Сергей Устюгов (лыж-

ные гонки) и Антон Шипулин (биатлон) 
с высокой вероятностью не смогут вы-
ступить на зимних Играх в Пхенчхане. 
Об этом во вторник сообщил Олимпий-
ский комитет России (ОКР), комменти-
руя итоги работы комиссии Междуна-
родного олимпийского комитета 
(МОК) во главе с Ва-
лери Фурнерон. По-
сле решения о до-
пуске атлетов из  
РФ к соревнова-
ниям под ней-
тральным фла-
гом эта рабочая 
группа с декабря занималась формиро-
ванием списка российских спортсменов, 
приглашенных на Олимпиаду в Южной 
Корее. Однако специальных приглаше-
ний от МОК не дождалась и уже вряд ли 
дождется значительная часть россиян, 
среди которых оказались неожиданные 
имена. При этом шансов обжаловать ре-
шение комиссии у них почти нет. 

В системе Спортивного арбитраж-
ного суда в Лозанне (CAS) есть особая 
ускоренная процедура рассмотрения 
исков к международным организаци-
ям, которая осуществляется в послед-
нюю неделю перед всеми крупными со-
ревнованиями, — CAS Ad Hoc Division. 
Заседания арбитров в этом случае мо-
гут проходить в олимпийских столицах 
до и во время Игр. Однако отказ МОК 
пригласить спортсмена на Олимпиаду 
обжаловать очень сложно.

— Единственный шанс для пригла-
шенных спортсменов поехать в Пхенч-
хан — согласие МОК на рассмотрение 
их апелляции в CAS Ad Hoc, — заявил 
«Известиям» спортивный юрист Ар-
тем Пацев. — В ситуации с нынешним 
форматом допуска российских спорт-
сменов рассмотрение их жалоб можно 
инициировать только с согласия вто-
рой стороны. Еще после решения ис-
полкома МОК от 5 декабря Томас Бах 
сообщил, что новая система допуска 

на Олимпиаду для российских спорт-
сменов — так называемое приглашение 
от МОК — не подразумевает обжалова-
ния. В других случаях национальные 
олимпийские комитеты (НОК) присыла-
ют заявочные списки в МОК на участие 
спортсменов, а комитет их утверждает 
или нет. Отказ кому-то из этого списка 
подразумевает возможность обжало-
вания этого решения в CAS.

По мнению эксперта, новую форму 
допуска для российских спортсменов 
МОК разработал, чтобы не повторились 
прецеденты летней Олимпиады в Рио, 
когда наши атлеты успешно обжалова-
ли свой недопуск.

— В нашем случае не ОКР подает заяв-
ки на спортсменов, а МОК их приглаша-
ет, — продолжил Артем Пацев. — Тяжело 
обжаловать то, что вас куда-то не при-
гласили. Теперь рассмотрение в Ad Hoc 
возможно, лишь если на него согласит-
ся МОК. А это маловероятно, учиты-
вая предыдущие действия этой орга-
низации. Да и в случае согласия дела 
спортсменов начнут рассматривать 
только с 1 февраля, и не факт, что при-
нять по ним решение арбитры успеют 
до старта Олимпиады.

Изначально отбор на соревнования 
в Южной Корее прошли 215 российских 
спортсменов. По предварительным дан-
ным, 111 из них не получили приглаше-
ний от МОК на Игры. И если спортсмены, 
обвиненные в содействии допинговым 
манипуляциям на Олимпийских играх 
в Сочи, изначально были под угрозой 
непопадания в Пхенчхан, то во вторник 
в числе неприглашенных оказались со-
всем неожиданные имена. Решением 
МОК в этот список попали лучший би-
атлонист России последних лет Антон 
Шипулин, звездный лыжник Сергей 
Устюгов и шестикратный олимпий-
ский чемпион по шорт-треку Виктор Ан.

Допинговые обвинения в отноше-
нии наших спортсменов и спортив-
ных организаций строились на основе 
показаний экс-главы Московской ан-
тидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова, сбежавшего в США в ян-
варе 2016-го. Двумя месяцами ранее 
он был уволен со своей должности по-
сле обвинений со стороны Всемирно-
го антидопингового агентства (ВАДА) 
в уничтожении более 1400 проб. В даль-
нейшем на его постоянно менявшиеся 
показания опирались комиссия ВАДА 

во главе с Ричардом Маклареном и ко-
миссия МОК под руководством Дени-
са Освальда. Последняя проверяла ут-
верждения о манипуляциях с пробами 

олимпийцев в Сочи.
В декабре исполком МОК 

объявил о высокой вероятно-
сти отказа в аккредитации 
всем спортсменам, тренерам, 
а также функционерам, при-
нимавшим участие в Олим-
пиаде в Сочи. Ее участники 

оказались среди приглашен-
ных в Пхенчхан — это нападаю-

щие Илья Ковальчук, Павел Дацюк, 
Виктор Тихонов и защитник Вяче-
слав Войнов.

— То, что происходит с хоккеем, — 
полный бред, — заявил «Извести-

ям» двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевни-

ков. — Такое чувство, что 

люди, которые принимают эти реше-
ния, — из палаты № 6. Нам просто пыта-
ются всячески навредить.

Как сообщила Федерация хоккея 
России (ФХР), среди кандидатов в сбор-
ную на Олимпиаду в списке приглашен-
ных не оказалось защитников Антона 
Белова, Михаила Науменкова, Алек-
сея Береглазова, нападающих Сергея 
Плотникова и Валерия Ничушкина. 
При этом в Сочи выступали только 
двое из них — Антон Белов и Валерий 
Ничушкин.

— Даже без этих ребят шансы сбор-
ной России на успех в хоккейном турни-
ре по-прежнему остаются высокими, — 
отметил Александр Кожевников. — Эта 
ситуация должна еще больше мотиви-
ровать тех, кто поедет в Пхенчхан.

Кроме вышеупомянутых спортсме-
нов в очередном «списке МОК» ока-
зались фигуристы Ксения Столбова 
и Иван Букин, саночница Татьяна Ива-
нова, конькобежцы Денис Юсков и Па-
вел Кулижников, биатлонисты Алексей 
Волков и Евгений Гараничев и другие.

Легкость и кураж
Евгений Зиньков, Андрей Пиров

С егодня в итальянском Риднау стар-
тует чемпионат Европы по биатло-

ну — последний официальный старт пе-
ред зимней Олимпиадой в Пхенчхане, 
которая начнется 9 февраля. Как обыч-
но, в континентальном первенстве при-
мут участие резервные составы сбор-
ных. Но у некоторых спортсменов все 
же остаются шансы стать участниками 
своих национальных команд, которые 
поедут в Корею. Особенно после заяв-
ления Олимпийского комитета России 
(ОКР) о том, что Международный олим-
пийский комитет (МОК) не будет пригла-
шать на Игры лидера нашей биатлонной 
команды, олимпийского чемпиона-2014 
в эстафете Антона Шипулина. 

До решения МОК, вынесенного 23 ян-
варя, состав российской делегации был 
почти определен. С высокой вероятно-
стью в сборную России проходили Мак-
сим Цветков, Антон Бабиков, Алексей 
Волков, Евгений Гараничев и Матвей 
Елисеев. Однако старший тренер муж-
ской команды Рикко Гросс заявил, что 
окончательный состав будет объявлен 
только после чемпионата Европы.

— Если было решено повременить 
с окончательным оглашением состава 
до конца чемпионата, значит, кого-то от-
туда еще держат в обойме, — заявил 
член совета Союза биатлонистов России 

(СБР) «Известиям» Анатолий Алябьев. — 
Скорее всего по итогам чемпионата Ев-
ропы возможность зацепиться за место 
в сборной будет у Дмитрия Малышко 
(олимпийский чемпион-2014 в эстафете, 
серебряный призер чемпионата Евро-
пы-2010. — «Известия»). Если он выигра-
ет золото, проявит себя. Тогда его могут 
взять в Корею. Шанс есть у и Светланы 
Мироновой — если будет чистый выиг-
рыш в одной гонке или призовые места 
в нескольких. Теперь, когда ситуация 
с Шипулиным уже необратима, пере-
становки в составе после чемпионата 
Европы очевидны. При этом не ясно, бу-
дет ли Антон последним в этом списке. 
За все время допинговых атак на Россию 
мы уже поняли: в любой момент прои-
зойти может все что угодно. 

В минувшие выходные в Антерсель-
ве завершился и последний предолим-
пийский этап Кубка мира. Главные звез-
ды мирового биатлона француз Мартен 
Фуркад, братья Тарьей и Йоханнес Бё 
из Норвегии, немка Лаура Дальмайер 
и итальянка Доротея Вирер уже гото-
вятся к главным стартам четырехлетия. 

По окончании соревнований в Ан-
терсельве старший тренер женской 
сборной России Сергей Коновалов со-
общил, что в предварительную заявку 
на Олимпиаду вошли Екатерина Юрло-
ва, Дарья Виролайнен, Ирина Услуги-
на, Татьяна Акимова и Ульяна Кайшева. 

— У женщин только она может заце-
питься за медаль, если удачно отстре-
ляется, — заявил «Известиям» бывший 
старший тренер сборной России, олим-
пийский чемпион-1980 Владимир Али-
кин. — Единственная, кто что-то может 
показать, — Юрлова, поскольку ногами 
она работает хорошо. Все остальные 
на трассе выглядят неважно — проиг-
рывают огромное количество времени. 
А чудес, как известно, не бывает.

Лучше обстоят дела у мужчин. За все 
декабрьские и январские этапы нашей 
команде удалось завоевать три бронзо-
вые медали. Антон Шипулин стал тре-
тьим по итогам гонки преследования 
во французском Анси в декабре и в ян-
варе — в Антерсельве. После Нового года 
он же поднимался на подиум по итогам 
эстафеты в немецком Рупольдинге. При 
этом награжденные вместе с ним Антон 
Бабиков и Максим Цветков уже тогда 
публично заявляли о своем неважном 
функциональном состоянии.

— «Реанимировать» Цветкова и Баби-
кова до Олимпиады вряд ли получится, — 
отметил Владимир Аликин — Шипулин 
еще может собраться на отдельную гон-

ку и выиграть ее, если правильно спла-
нировать подготовку. В том случае, если 
он поедет на Игры. А Цветков с Бабико-
вым, судя по их словам, уже сами не ве-
рят, что можно исправить ситуацию.

Анатолий Алябьев отметил, что при 
должной подготовке на отдельных стар-
тах российские биатлонисты могут за-
воевать медали, но это будет зависеть 
от множества факторов.

— Времени мало, но оно еще не по-
теряно, — сказал Владимир Аликин. — 
Будет важно, как спортсмены себя по-
ведут. Должно быть максимальное 
взаимопонимание между биатлони-
стами, личными тренерами и тренера-
ми сборных — во всех мелочах. Глобаль-
но что-то изменить за оставшееся время 
уже невозможно, но шанс провести от-
дельную шлифовку еще есть. Ребятам 
надо подойти к стартам не на усталости. 
Нужны легкость и кураж.

По состоянию на вечер вторника 
приглашение от МОК получили только 
Антон Бабиков, Ульяна Кайшева и Татья-
на Акимова. На биатлонных соревно-
ваниях на Олимпийских играх будет 
разыг рано 11 комплектов медалей.
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”
ХОККЕЙ У НАС 
НЕ ПРЕВРАЩАЕТСЯ  

В БАЛЕТ. ДАЖЕ ТОПОВЫЕ 
КОМАНДЫ ВРОДЕ ЦСКА, 
«ЙОКЕРИТА» ИЛИ «ЛОКО-
МОТИВА» ОЧЕНЬ ЖЕСТ-
КИЕ И МОБИЛЬНЫЕ. СЕЙЧАС 
ХОККЕЙНОЕ СООБЩЕ-
СТВО НА ПРАВИЛЬНОМ 
ПУТИ, И КОМАНДЫ, ИГРАЮ-
ЩИЕ В ПЛОТНЫЙ, СИЛОВОЙ 
И СКОРОСТНОЙ ХОККЕЙ, НА-
ЧИНАЮТ ВОЗРОЖДАТЬСЯ
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российских спортсменов прошли 
квалификационный отбор 
на Олимпиаду в Пхенчхане
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Сборная России не сможет рассчитывать в Пхенчхане на лучшего отечественного 
биатлониста Антона Шипулина | РИА Новости | Александр Вильф

МОК не допустил к Олимпиаде  
титулованных российских спортсменов

Виктор Ан лишен шансов выступить на родине  
| РИА Новости | Владимир Песня
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